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Elizabeth Taylor, la diva estadunidense famosa por sus deslumbrantes ojos color violeta, sus ocho
matrimonios y su brillante carrera cinematográfica, murió ayer a los 79 años. Ganó dos premios Ós-
car como mejor actriz: uno por Una mujer marcada (1960) y otro por ¿Quién teme a Virginia Woolf?
(1966), considerada su mejor obra y uno de los numerosos filmes al lado de Richard Burton, con
quien se casó dos veces ■ Fotos Ap y Reuters

■ Enriquecimiento ilícito, peculado,
extorsión y cohecho, entre las acusaciones   

■ En la lista, un subprocurador y varios
encargados de las unidades especiales  

■ Revisa la ASF licitación en la gestión de Molinar

Se infló 60% el costo de contrato
del IMSS a consultora transnacional

■ Altos funcionarios involucrados      

Investiga la
PGR cadena
interna de
corrupción

ADIÓS A LA REINA DE HOLLYWOOD

■ Espectáculos

■ 5ALFREDO MÉNDEZ Y GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

■ 12FABIOLA MARTÍNEZ■ 40ENRIQUE MÉNDEZ, ROBERTO GARDUÑO Y VÍCTOR BALLINAS

■ Subrayarán que “la violencia proviene de criminales’’

Televisoras y medios afines
adoptan hoy código antinarco

Detienen a 9 operadores del cártel de
Sinaloa; uno es suegro de El Chapo

■ 9GUSTAVO CASTILLO GARCÍA
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Confirma resolución tomada en Guerrero 
 

Anula el TEPJF multa contra el sol azteca 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 14 
 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) dejó sin efecto una multa que se impuso al 
Partido de la Revolución Democrática (PRD) por supuesta apropiación en su beneficio de los programas públicos 
Comedores Populares y Financiamiento a la Micro y Pequeña Empresa. 
 
Por unanimidad, los magistrados que integran la sala superior del TEPJF revocaron así la sentencia del Tribunal 
Electoral del Distrito Federal (TEDF) mediante la que se confirmó, a su vez, la resolución del Consejo General del 
Instituto Electoral local (IEDF) para multar al PRD capitalino. 
 
El argumento de los organismos electorales locales era que el sol azteca colocó propaganda con las frases: “PRD 
gobierna para tu bien. Un partido de izquierda que gobierna para tu bien. 300 comedores populares. Así sí gana la 
gente”, así como: “PRD gobierna para tu bien. Un partido de izquierda que apoya a las pequeñas y medianas 
empresas. Así sí gana la gente”. 
 
En el proyecto de sentencia, presentado por Flavio Galván, se indica que si bien en el código electoral del Distrito 
Federal se prohíbe a partidos adjudicarse obras públicas o de gobierno, los magistrados del tribunal federal no 
advirtieron que los perredistas lo hicieran. 
 
El magistrado Pedro Esteban Penagos dijo que el lenguaje utilizado por el PRD es coloquial, al querer identificar 
que los servidores públicos del gobierno capitalino emanaron de sus filas, lo cual no significa que dicho partido se 
adjudicara como suyas las acciones gubernamentales. 
María del Carmen Alanís, presidenta del TEPJF, subrayó que el presente caso se refiere a que los partidos pueden 
emplear la información que se deriva de las acciones gubernamentales en la difusión de su propaganda. 
 
En otro tema, el TEPJF confirmó una resolución de los organismos electorales de Guerrero que declaró infundada 
una queja contra el Partido Revolucionario Institucional (PRI), la coalición Tiempos Mejores para Guerrero y su 
entonces candidato a gobernador Manuel Añorve. 
 
Los magistrados resolvieron que las instancias locales sí hicieron un estudio minucioso del contenido del supuesto 
diario La Jornada (ejemplar apócrifo) que a ocho columnas desplegaba la leyenda “Ángel Aguirre pierde el 
debate”, y determinó que tal hecho no transgredía la norma electoral. 
 
El TEPJF avaló que no se sancione al alcalde de Nezahualcóyotl, estado de México, por presuntos actos 
anticipados de precampaña. 
 
Adicionalmente, el tribunal federal confirmó la amonestación pública que el Consejo General del Instituto Federal 
Electoral impuso a Televisión Azteca SA de CV, concesionaria de diversas de televisión en Oaxaca, por la 
transmisión de un promocional alusivo al PAN fuera de las pautas aprobadas por esa autoridad electoral en 2010. 
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La coalición AN-PRD no tiene futuro, advierte Humberto Moreira 
 

Suscriben PRI, Panal y PVEM alianza en el estado de México 
  
Israel Dávila, Silvia Chávez y René Ramón 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 32 
 
Dirigentes nacionales y estatales de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México 
(PVEM) y Nueva Alianza (Panal) firmaron este miércoles un acuerdo para competir coligados, con un candidato 
del tricolor, en la elección de gobernador del estado de México, el 3 de julio. 
 
En la firma del Acuerdo por el estado de México, efectuada ayer en Toluca, los líderes fustigaron la alianza que 
buscan los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) y les advirtieron que esa unión 
“no tendrá futuro”. 
 
El dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira Valdés, aseguró que PAN y PRD tienen claro que no van a ganar 
la gubernatura y “van a perder lo único que les queda: la vergüenza y la dignidad”, afirmó. 
 
También calificó de “farsa” la consulta del próximo domingo, organizada por PAN y PRD, pues los resultados “ya 
se conocen. No es más que un montaje de teatro”. 
 
Ante tres aspirantes a la postulación (Ernesto Némer, Manuel Cadena y Alfonso Navarrete), Moreira dijo que 
aunque los opositores fincan su esperanza en postular a un priísta, “se van a quedar esperando, porque en el 
estado de México el valor de la unidad y la fidelidad es fundamental”. 
 
El dirigente del PVEM, Jorge Emilio González Martínez, afirmó que la alianza entre PRI, Panal y su partido es 
“programática y no pragmática”, como otras, que “sólo buscan alcanzar el poder por el poder. La nuestra está 
fincada en un programa común que ha sido exitoso, y que permitirá darle continuidad al proyecto de gobierno de 
Enrique Peña Nieto”, dijo. 
 
Jorge Kahwagi, líder de Nueva Alianza, manifestó que su coalición ya dio resultados en el estado de México en 
2009, cuando arrebató espacios a la oposición. 
 
Por otra parte, el Partido del Trabajo (PT) anunció que sólo el diputado federal Oscar González Yañez cumplió los 
requisitos para participar en la selección de candidato a gobernador, por lo que únicamente falta que lo avale la 
Comisión Electoral el 10 de abril. 
 
En Tlalnepantla, el ex dirigente estatal perredista y líder de la corriente Grupo Acción Política, Higinio Martínez 
Miranda, informó que el Movimiento de Renovación Nacional de Andrés Manuel López Obrador, el PT, 
Convergencia y militantes del PRD inconformes con la alianza con el PAN buscan coligarse para postular a 
Alejandro Encinas. 
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El acto reunió a un centenar de sus amigos y ex colaboradores 
 

En fría y breve ceremonia priístas recuerdan el asesinato de 
Colosio 
  
Ciro Pérez Silva 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 15 
 
Figura imprescindible en el discurso cuando las dirigencias del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
ponderan lo mejor de su institución o ejemplo que candidatos del tricolor prometen seguir, Luis Donaldo Colosio 
mereció ayer, en el 17 aniversario de su asesinato, una fría y breve ceremonia a la que asistieron apenas un 
centenar de amigos, ex colaboradores y militantes. 
 
En la explanada de la sede priísta, el dirigente Humberto Moreira Valdés subrayó el hecho de que este aniversario 
tiene lugar en los momentos más adversos que en los años recientes ha vivido México. Donde reina la pobreza, la 
marginación y la injusticia. “La seguridad, la tranquilidad y la paz se han esfumado; se nos han ido de las manos 
en el país”, dijo poco antes de montar una guardia de honor frente al busto de Colosio, erigido durante la 
presidencia de Beatriz Paredes. 
 
Lejos del despliegue de otros momentos, en los que miles de priístas llenaban orgullosos auditorios y explanadas, 
colmando de pendones y pancartas el escenario, el centenar de asistentes que ayer se reunió en el PRI dio cuenta 
de un proceso de desmitificación de la figura del sonorense, en una lucha silenciosa contra quienes se empeñan en 
recordarlo. 
 
“A 17 años del asesinato de Luis Donaldo, el priísmo, como todos sus amigos, estamos tristes. Esperamos que en 
las contiendas electorales se privilegie la civilidad y, sobre todo, las ideas, y gane quien tenga una mejor propuesta 
para México”, confió Manlio Fabio Beltrones al ser interrogado sobre la situación de violencia en el país a la que 
aludió Moreira. 
 
Con él, Beatriz Paredes, Emilio Gamboa, María Angélica Luna Parra, Fernando Gamboa, Melchor de los Santos, 
Samuel Palma, Marco Antonio Bernal, Samuel Aguilar, Héctor Lié, entre otros, siguieron el discurso de Moreira, 
quien reiteró que en México “hay un incremento sin precedente de la pobreza, 54 millones de mexicanos viven en 
este lacerante problema social. Necesitamos construir el México que anheló Colosio: que no sea de unos cuantos, 
sino que sea de todos”. 
 
Orador único en la ceremonia, Moreira pidió a los pocos que acudieron a esta convocatoria anual “no olvidar el 
legado del ex abanderado presidencial priísta”. 
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Zambrano no asegura acuerdos con AMLO: Manuel Oropeza 
 

La elección en el PRD “no resuelve contradicciones” 
 
Ángel Bolaños Sánchez 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 37 
 
Tras considerar la gestión de Jesús Ortega al frente del PRD como “el periodo más nefasto en la historia del 
partido”, el dirigente del sol azteca en el Distrito Federal, Manuel Oropeza Morales, dijo que la elección de 
presidente y secretario general no resolvió la contradicción de fondo que tiene dividido al instituto político. 
 
Al fijar el posicionamiento del PRD-DF sobre la renovación de la dirección nacional del partido, Oropeza dijo que 
con Jesús Zambrano no ve condiciones para generar acuerdos con Andrés Manuel López Obrador y el Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) que encabeza. 
 
Advirtió, además, que ante la insistencia de validar con la consulta del domingo una alianza electoral con el PAN 
en el estado de México, de concretarse, generará una fractura con un escenario similar al de Iztapalapa en 2009, 
donde una parte del perredismo apoyará al candidato de PRD y PAN y la otra a uno distinto propuesto por PT, 
Convergencia y Morena, “que muy probablemente sería Alejandro Encinas”, al que, en lo personal, apoyaría, como 
también lo haría la secretaria general de la comisión política nacional, Dolores Padierna. 
 
“Lo hicimos en Iztapalapa y lo haremos en el estado de México”, afirmó. Oropeza comentó que, en tanto, 
acompañará el viernes a Encinas a registrar su precandidatura. 
 
Oropeza, acompañado de la secretaria de Finanzas, Leticia Varela, y el director del Instituto de Formación Política, 
Roberto Rico, dijo que no espera cambios sustantivos en la conducción del partido, pero una vez que se elijan los 
demás cargos de dirección, el próximo 2 de abril, quienes pertenecen al llamado grupo de los ocho tendrá la 
responsabilidad de insertar al partido en el debate de los grandes temas de la agenda nacional, como desempleo, 
salario, inseguridad, reforma de la derecha en materia laboral y privatización de Pemex, entre otros, “que son los 
que interesan a la gente”. 
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De manera inusual, guardan 4 minutos de silencio en la Cámara 
 

Diputados aprueban que el 11 de septiembre sea fecha de fiesta 
nacional 
 
Roberto Garduño, Enrique Méndez y Víctor Ballinas 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 14 
 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó un dictamen de reforma al artículo 18 de la Ley sobre el Escudo, la 
Bandera y el Himno Nacionales por el que se establece como fecha de fiesta nacional el 11 de septiembre, con el 
nombre aniversario de la victoria sobre el ejército español en Tampico, en 1829. 
 
Con el cuidado de no mencionar al general Antonio López de Santa Anna, los diputados reconocieron 
implícitamente su participación y conducción del ejército mexicano en la batalla de Tampico, ocurrida en la fecha 
citada, con el argumento de que correspondió a Vicente Guerrero el honor y la gloria de aquel hecho, que a partir 
de este año será conmemorado como fecha nacional con el izamiento de la bandera a toda asta. 
 
La exposición de motivos del dictamen –turnado al Senado para su ratificación– contiene párrafos y líneas 
argumentativas idénticas a las que se encuentran publicadas en páginas web como Todo por México. 
 
Así, el texto señala que “el 11 de septiembre de 1829 constituye un hito en la historia patria porque no sólo las 
armas mexicanas se cubrieron de gloria, sino que además se concluyó para siempre y en definitiva el capítulo de la 
presencia española en el territorio del país”. 
 
También se admite en el documento que la celebración del 11 de septiembre de 1829 se suma al reconocimiento de 
Miguel Hidalgo y Costilla, José María Morelos y Pavón, Vicente Guerrero. No se menciona que en la batalla de 
Tampico, donde las tropas mexicanas derrotaron al ejército español bajo el mando del general Isidro Barradas, 
comenzó la carrera militar de López de Santa Anna. 
 
En San Lázaro, en la sesión ordinaria de ayer, ocurrió un hecho inusual: se guardaron cuatro minutos de silencio, 
hecho del que no se tiene memoria. 
 
En el primero de ellos, solicitado por el priísta Jorge López Portillo, se recordó al ex candidato presidencial del 
tricolor Luis Donaldo Colosio, asesinado hace 17 años en Lomas Taurinas, Tijuana, Baja California. 
 
El perredista Emilio Serrano solicitó un minuto más para recordar a los niños que fallecieron en el incendio de la 
guardería ABC de Hermosillo, Sonora. 
 
Tal petición fue cuestionada desde su curul por el panista Jesús Gerardo Cortez Mendoza. 
 
“Presidente –aseveró–, yo creo que vamos a tener que organizar una misa. Yo respeto la petición que han hecho 
varios compañeros diputados con la solicitud de los minutos de silencio. Con el que no estoy de acuerdo es con el 
diputado Serrano, que cada sesión esté pidiendo un minuto de silencio. Siento que está lucrando con la muerte de 
estos niños.” 
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De inmediato, Serrano replicó malhumorado: “Presidente, le pido sea tan amable de que lo que dijo el diputado, 
que le debía de dar vergüenza; si fueran sus hijos los que hubieran muerto en la tragedia de la guardería ABC a ver 
qué haría, estaría llorando.” 
 
El priísta Roberto Rebollo solicitó un minuto más para recordar a los jóvenes muertos en la discoteca News 
Divine, y otro en honor de Tito Barrera Ocampo, líder cetemista en Morelos asesinado. 
 
 
 
 
Será tan grave como el homicidio doloso 
 

Senadores avalan reforma sobre el delito de trata 
 
Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 13 
 
El Senado aprobó ayer en comisiones y por unanimidad una reforma constitucional que sienta las bases para 
tipificar la trata de personas como un delito tan grave como el secuestro y el homicidio doloso. 
 
Los senadores avalaron la minuta que les enviaron los diputados, por la que se reforman los artículos 19, 20 y 73 
constitucionales, con el fin de combatir el delito de trata de personas, que se ha incrementado en México en años 
recientes y afecta sobre todo a la población vulnerable. 
 
El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Pedro Joaquín Coldwell, informó que la modificación 
permitirá dar a la trata de personas el mismo tratamiento del homicidio calificado o del secuestro, de tal suerte 
que se dicte en automático el auto de formal prisión, sin posibilidad de salir bajo fianza. 
 
Asimismo, protege la identidad de las víctimas y facultará al Congreso para expedir en un plazo máximo de 180 
días una ley general de trata de personas que dará atribuciones a los tres niveles de gobierno “para combatir ese 
delito que atenta contra la dignidad de las personas”, recalcó el príista. 
 
Por separado, Santiago Creel, senador del Partido Acción Nacional (PAN), dijo que ese delito afecta a 800 mil 
personas en el mundo, de las que 80 por ciento son mujeres y 50 por ciento, unas 400 mil, menores de edad. 
 
“La trata de personas es quizá la forma más grave de secuestro, porque es la interrupción de la libertad de una 
persona para explotarla sexual o laboralmente”, recalcó Creel. 
En el dictamen se señala que la trata de personas es “una actividad criminal altamente lucrativa, es el tercer 
negocio más lucrativo para la delincuencia organizada en el mundo, tan sólo por debajo del tráfico de drogas y el 
de armas. 
 
“La Organización de Naciones Unidas (ONU) calcula que este delito genera ganancias de 9 mil 500 millones de 
dólares aproximadamente al año.” 
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El senador Joaquín Coldwell, detalló que la Comisión de Puntos Constitucionales aprobó asimismo la minuta que 
eleva a rango de la ley suprema el interés superior del niño y la obligación que tienen los padres, los tutores y los 
custodios de proteger y hacer valer los derechos de los menores. 
 
La tercera minuta sobre el derecho a la alimentación, agregó, no fue aprobada por unanimidad, como las dos 
anteriores. 
 
Hubo seis votos a favor, de los legisladores de los partidos Revolucionario Institucional, de la Revolución 
Democrática y Verde Ecologista de México, y cinco votos en contra, de senadores del PAN. 
 
Los panistas no están de acuerdo con que se obligue al Estado a garantizar el derecho a la alimentación de las 
personas, y señalaron que van a proponer otra redacción, que sólo señalará que toda persona tendrá derecho a la 
alimentación. 
 
 
 
 
Jiménez Macías admite que las instalaciones son austeras; el nuevo edificio, blindado 
 

Priístas visitan la futura sede del Senado; Labastida critica el 
tamaño de las oficinas 
  
Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 14 
 
El coordinador de la bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, 
encabezó un recorrido por lo que será la nueva sede de ese órgano del Congreso, en Reforma e Insurgentes, y 
aunque se trata de un complejo arquitectónico moderno, equipado con tecnología de punta, a algunos legisladores 
priístas no les agradó del todo. 
 
Así, Francisco Labastida Ochoa se quejó de lo reducido del inmueble. “Hay un espacio para dos secretarias, una 
salita y mi oficina. ¿Dónde quedan los asesores”, cuestionó. 
 
Desde el principio, a buena parte de los legisladores no les agradó la nueva sede, construida a partir de un 
proyecto aprobado en la pasada legislatura por los entonces coordinadores panista, priísta y perredista, Diego 
Fernández de Cevallos, Enrique Jackson y Jesús Ortega, respectivamente. 
 
Al proyecto, que data de diciembre de 2007 y fue adjudicado a la constructora Indi, debieron hacerle 
modificaciones, algunas a propuesta del perredista Pablo Gómez, quien ha calificado el inmueble de “hotelote”, y 
no palacio legislativo. 
 
Muchos legisladores se preguntan por qué una obra de esa magnitud se adjudicó a un arquitecto como Javier 
Muñoz, sin experiencia en sedes legislativas. 
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Ayer, Manlio Fabio Beltrones acudió a la sede acompañado, entre otros legisladores priístas, por Francisco Arroyo, 
Labastida, Adolfo Toledo y Carlos Jiménez Macías, a quienes presentaron la llamada “oficina modelo”. 
 
Jiménez Macías admitió que las oficinas son austeras, y afirmó que el nuevo edificio fue blindado con controles de 
seguridad electrónicos que permitirán a los legisladores subir desde el estacionamiento hasta el salón de plenos, y 
habrá cámaras que permitirán vigilar todo el inmueble. 
 
Durante el recorrido, los priístas pudieron observar que en el salón de plenos ya se colocó en letras doradas la 
frase de Benito Juárez “Entre los individuos como entre las naciones, el respeto al derecho ajeno es la paz”. 
 
La constructora que entregará el edificio al Senado el próximo día 31 y los órganos directivos de esta Cámara ya 
comenzaron las gestiones ante el Gobierno del Distrito Federal para obtener el permiso para ocupar las 
instalaciones. 
 
 
 
Pide el Presidente revertir el uso desmedido y generar una cultura para preservarla 
 

La escasez de agua en México, similar a la de Noráfrica: 
Calderón 
Presenta la Agenda del Agua 2030, la cual plantea cinco objetivos para su uso eficiente 
 
 Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 38 
 
El presidente Felipe Calderón consideró necesario revertir el uso desmedido del agua, que se ha agravado debido a 
que no hay cultura para preservarla, a la falta de políticas públicas enfocadas a su manejo adecuado y las escasas 
inversiones en materia de infraestructura hídrica. 
 
Al encabezar la presentación de la Agenda del Agua 2030, subrayó la importancia de instrumentar una nueva 
estrategia para garantizar el suministro a la población, incrementar el tratamiento de las aguas residuales y 
preservar los acuíferos. 
 
Ante más de una docena de gobernadores, Calderón subrayó que “México pasó de tener abundantes recursos 
hídricos a ser un país con estrés hídrico, como se dice, incluso al nivel de algunos países del Norte de África, que 
secularmente han tenido problemas graves por falta de líquido”. 
 
Como parte de las políticas que deberán instrumentarse para lograr el uso eficiente del agua, el Presidente 
mencionó “pagar lo justo para su consumo, esto es algo muy importante. Mientras no se establezcan los incentivos 
económicos adecuados para el uso racional del líquido no se utilizará racionalmente; mientras se use sin costo, sin 
pago, seguirá usándose sin responsabilidad”. 
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Tras una larga descripción histórica de la sobrexplotación del agua, ejemplificada en la ciudad de México, el 
mandatario indicó que durante años se pensó que los recursos hídricos y forestales eran infinitos. “Fuimos criados 
en esa cultura que ahora se tiene que revertir, pues es un gran error cultural de esta civilización que será difícil 
corregir.” 
 
Consideró imperioso cambiar “radicalmente nuestra cultura y la forma de utilizar el agua. En la actualidad más de 
60 por ciento del líquido, con todo y la escasez que tenemos, se utiliza para propósitos agrícolas, y la mayoría es 
destinada a zonas de riego sin la tecnificación necesaria”. 
 
El problema “de este uso desmedido nos está llevando a gravísimos problemas y esta degradación de los recursos 
hídricos ha conducido a nuestro país a una situación crítica, que de no ser atendida con decisión comprometerá el 
futuro del país”. 
 
Mencionó que la agenda 2030 plantea cinco grandes objetivos: garantizar el agua potable y alcantarillado para la 
población; tratar y reutilizar aguas residuales; abastecer en cantidad suficiente al sector productivo; utilizar de 
manera eficiente el líquido y pagar lo justo por su consumo, pues mientras no haya incentivos económicos 
adecuados para el uso racional no se logrará obtenerlo, y preservar los recursos acuíferos, ríos y lagos. 
 
Señaló que en la actual administración se han iniciado acciones tendientes a reducir los estragos de la carencia del 
agua. Entre ellas, se atiende los problemas de abatimiento de algunos acuíferos y “se está garantizando que 
grandes ciudades, con problemas de estrés, cuenten con abastecimiento suficiente”. 
 
El director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), José Luis Luege, destacó que en el diagnóstico de la 
agenda 2030 se confirma la caída de la disponibilidad del agua, se muestra la proyección de la brecha entre la 
oferta y la demanda si no se instrumentan acciones y se ratifica que en la actualidad 15 por ciento del líquido 
utilizado “es obtenido por métodos no sustentables, lo que afecta a nuestros acuíferos y disminuye la 
disponibilidad natural de nuestros ecosistemas”. 
 
 
 
 
Subraya que el negocio más jugoso es la compra de gasolina en el extranjero 
 

López Obrador acusa a Calderón de ceder contratos a Repsol 
por 25 mmdd 
 
Ciro Pérez Silva 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 15 
 
Andrés Manuel López Obrador acusó hoy al presidente Felipe Calderón “de estar metido en los negocios para 
otorgar a la empresa española Repsol contratos por 25 mil millones de dólares para la importación de gas, 
afectando con ello el interés público”. 
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El tabasqueño comentó que, sin embargo, “el contrato más jugoso” es el que han solapado los gobiernos de los 
partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN) para la compra de gasolina y diesel en el 
extranjero. “El gobierno no construye una sola refinería porque no le conviene, porque el negocio es comprar 
gasolina y diesel en el extranjero, es tan absurdo como producir naranjas e importar jugo de naranja. En 30 años 
no se ha construido una sola refinería. Hoy se importan 500 mil barriles de gas y diesel diarios a un costo de 20 
mil millones de dólares, cuando aquí podríamos estar produciendo esa gasolina”, dijo. 
 
López Obrador presentó ayer, en la unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM-X) su 
libro La mafia que se adueñó de México… y el 2012, ante un auditorio que resultó insuficiente para dar cabida a 
todos los estudiantes y trabajadores de esta casa de estudios que quisieron participar en el encuentro, quienes 
recibieron al ex candidato presidencial con porras, aplausos y el grito reiterado:”¡es un honor, luchar con 
Obrador!” 
 
Acompañado también por autoridades y profesores, entre ellos Federico Novelo, Alberto Padilla, Margarita 
Castillejos y Armando Bartra, estos últimos integrantes del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) que 
encabeza el tabasqueño, explicó a los estudiantes que el mencionado contrato que promovió Calderón era para que 
una empresa española, en cuyo territorio no se produce gas, comprara el insumo que sí produce la región de 
Camisea, en Perú. 
 
“Con la ayuda de políticos de izquierda y de derecha de España, que desempeñan un rol de conseguidores, el 
hidrocarburo se compra a precios bajos en la nación sudamericana para venderlo a precios elevados en nuestro 
país. En ese contrato tuvo que ver Calderón, al igual que en otros contratos millonarios para el usufructo de las 
industrias petrolera y eléctrica”. 
 
Recordó que en el Proyecto de Nación 2012, que dio a conocer el domingo, plantea la construcción de cinco 
refinerías, “porque, al triunfar el movimiento, no vamos a vender un solo barril de petróleo al extranjero. Lo 
vamos a procesar” en México, y después advirtió que apenas “ayer o antier, se presentó una propuesta de reforma 
para intentar nuevamente privatizar la industria petrolera en las áreas de refinación del petróleo, la petroquímica, 
los ductos y el transporte, como lo han pretendido desde hace ya 28 años”. 
 
A lo largo casi dos horas, López Obrador insistió en que los problemas nacionales, como la ola de violencia e 
inseguridad que prevalece en todo el país, la falta de empleo y espacios de estudio para los jóvenes, no se 
resolverán sino con un cambio en lo económico, político, social y cultural. 
 
Más tarde, a pregunta de los alumnos, respondió que no espera que se den reformas a la legislación electoral que 
garanticen un sufragio libre y un proceso limpio en 2012. “No nos hacemos ilusiones”, porque se enfrenta a una 
mafia del poder que controla y hasta es dueña de la mayor parte de los medios de comunicación”. 
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El aumento de la demanda se debe a cambios estructurales en la economía global, dice 
 

El mundo deberá acostumbrarse a alimentos caros, afirma el 
FMI 
Tomará años que la oferta llegue a satisfacer la demanda, prevé 
 
Advierte el organismo sobre mayor escasez mundial de insumos claves para la producción, como tierra, agua y 
energía 
 
Roberto González Amador 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 24 
 
El elevado costo de la comida llegó para quedarse. “El mundo quizá deba acostumbrarse a alimentos caros”, 
aseguró el Fondo Monetario Internacional (FMI). Las alzas de los últimos nueve meses obedecen en buena parte a 
factores transitorios, como las alteraciones climatológicas, pero el aumento de la demanda de alimentos “se debe 
ante todo a cambios estructurales irreversibles en la economía mundial”, aseguró. 
 
En todo caso, la solución a partir de una mayor oferta de granos y otros productos alimenticios no debe esperarse 
pronto, consideró el organismo, y afirmó que hay una relación entre el alza en la factura de la comida y las 
tensiones políticas de las últimas semanas en países del Medio Oriente y el norte de África. 
 
“Cabe esperar que a la larga el aumento de la oferta reaccione, como ha hecho en otros periodos, ante los nuevos 
precios y alivie las presiones en los mercados de alimentos, pero esta reacción tomará años, no meses”, indicó. 
 
Además del tiempo que habrá que esperar para que la oferta de alimentos llegue a satisfacer la demanda creciente, 
dice el FMI, se suma la posibilidad de una mayor escasez mundial de insumos claves para la producción, como 
tierra, agua y energía, “que quizá podría contrarrestarse con tecnología y mejores rendimientos de los cultivos”. 
 
Los precios de los alimentos se dispararon a partir del segundo semestre de 2010. La tendencia siguió en los 
primeros meses de este año. El costo de los cereales básicos prácticamente duplicó al de hace una década, lo 
mismo que ha ocurrido con las carnes y los aceites comestibles. “Las alzas pueden haber contribuido al malestar 
social en Medio Oriente y norte de África”, apuntó. 
 
Las noticias del alza en el costo de la comida son malas para los consumidores, pero peores para los pobres y los 
consumidores en las economías en desarrollo, añadió el organismo en un reporte publicado este mes. El mundo se 
acostumbró a alimentos relativamente baratos en los años ochenta y noventa del siglo anterior, cuando los precios, 
ajustados según la inflación para tener su valor real, eran más bajos que durante los años de la gran depresión de 
finales de los veinte y treinta. 
 
Desde comienzos de este siglo los precios han subido, salvo un periodo breve durante la crisis financiera de 2008 y 
2009, “y eso apunta a que se trata de una tendencia y no de una situación pasajera”. 
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La tendencia alcista, consideró el FMI, puede deberse sobre todo a que los consumidores en los países en 
desarrollo están enriqueciendo y cambiando su dieta: recurren más a alimentos de alto contenido proteínico como 
carne, lácteos, aceites comestibles, frutas y verduras y pescado. En todos estos casos, cuanto más gana la gente, 
mayor es la demanda de estos alimentos, mientras el consumo de cereales es más lento o incluso negativo. Sin 
embargo, los cereales son utilizados para engordar el ganado, lo que hace crecer la demanda aunque disminuya el 
consumo humano. 
 
“Esto incrementa la demanda de recursos agrícolas escasos. Por ejemplo, quizá se dediquen más hectáreas al 
pastoreo que a la siembra, y más cultivos a la alimentación de animales. Por eso las economías en desarrollo 
representan unos tres cuartos del crecimiento total de la demanda mundial de los principales cultivos desde 
inicios de la década de 2000”. 
 
Está también el tema de los combustibles, como otro de los factores que han influido en los mercados de alimentos 
en la última década, comentó el FMI. En 2010 la producción de etanol –que se añade a la gasolina automotriz para 
reducir las emisiones de gases de efecto invernadero—absorbió alrededor de 15 por ciento de la producción 
mundial de maíz, según el organismo. Otros cultivos empleados para biocombustibles son la caña de azúcar, la 
almendra de palma y la colza. 
 
Los altos precios del petróleo también inciden en el costo de los alimentos de manera directa, porque se utiliza en 
la producción de insumos, como fertilizantes, y en todo el ciclo de producción, desde la siembra hasta la 
distribución. 
 
Hay otros factores que enlista el organismo. En los últimos diez años, la productividad mundial (volumen por 
hectárea) ha disminuido en el caso del arroz y el trigo y se ha estancado en las del maíz y la soya. 
 
 
 
 
Entre los acuerdos está evitar “poner en riesgo la viabilidad de los operativos” anticrimen 
 

Medios de comunicación firmarán pacto sobre cobertura de la 
violencia del narco 
Se plantean no convertirse en “voceros involuntarios” de traficantes de drogas 
Convocados por Televisa y Tv Azteca, signarán un documento hoy 
No entrevistar a delincuentes, ofrecen 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 12 
 
Una treintena de medios de comunicación convocados por Televisa y Televisión Azteca firmarán hoy un acuerdo 
para “no difundir información que ponga en riesgo la viabilidad de los operativos contra el crimen organizado”, 
“dimensionar adecuadamente la información”, evitar convertirse en “voceros involuntarios” del narcotráfico y no 
entrevistar delincuentes. 
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De acuerdo con el proyecto, titulado “Acuerdo para la cobertura informativa de la violencia del crimen 
organizado”, los participantes también se obligan a aplicar “criterios editoriales” para dejar en claro que “la 
violencia es producto de los criminales”, quienes “han propagado el terror y amenazan ya en algunos lugares del 
país las libertades fundamentales de la sociedad”. 
 
Además, se manifestarán en favor de limitar la difusión de imágenes y fotografías de “violencia y terrorismo”, 
“impedir que los delincuentes o presuntos delincuentes se conviertan en víctimas o héroes públicos, y omitir y 
desechar información que provenga del crimen organizado con propósitos propagandísticos”, al tiempo de 
“abstenernos de entrevistar a miembros de las organizaciones del crimen cuando exista sentencia condenatoria en 
su contra”. 
 
Los firmantes del acuerdo son además parte del consejo consultivo de Iniciativa México, presentada en junio 
pasado. 
 
Esa iniciativa busca, según sus promotores, “rescatar al México dinámico y emprendedor, así como reconocer y 
exaltar los esfuerzos de las personas que, con sus iniciativas, trabajan por el México que todos queremos”. 
 
La ceremonia de presentación de estos “compromisos editoriales” se realizará en el Museo Nacional de 
Antropología y, aunque en principio se habló de la asistencia del presidente Felipe Calderón o del secretario de 
Gobernación, Francisco Blake, hasta anoche las agendas de ambos sólo mencionaban una gira de trabajo por 
Nuevo León. 
 
En varias ocasiones Calderón se ha quejado del manejo de la prensa a la información relacionada con la 
delincuencia. 
 
Un ejemplo de lo anterior ocurrió en febrero de 2010, en Mérida, Yucatán, cuando el jefe del Ejecutivo criticó que 
los medios difundían gratis mantas de criminales, mientras a cualquier empresario o al gobierno “nos cuesta 
varios millones de pesos pagar una primera plana”. 
 
Seis meses después, en los Diálogos por la Seguridad, el Presidente reconoció que su estrategia de comunicación 
no ha sido “lo fuerte” de Los Pinos, porque había deficiencias, por lo cual se propuso “reparar el barco”. 
 
Mencionó que en su gobierno “no hemos sabido explicar qué estamos haciendo, por qué lo estamos haciendo, qué 
es lo que estamos viendo en nuestro alrededor. No tenemos tampoco el control de la información estatal”. 
 
El martes pasado, Calderón se reunió con los directivos de medios de comunicación que participan en Iniciativa 
México. 
 
Se informó que en el encuentro privado, los concesionarios de las televisoras y demás integrantes de este proyecto 
le hicieron saber los detalles de los nuevos criterios con base en los cuales realizarán ahora sus noticiarios. 
 
En el texto de seis cuartillas, de carácter “confidencial”, el cual fue actualizado la semana pasada, según fuentes 
consultadas por este diario, se incluyen algunas acciones de protección a periodistas, como no firmar las notas 
relacionadas con la delincuencia organizada, realizar coberturas conjuntas y no hacer reportes en vivo desde las 
zonas más violentas. 
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Los protocolos y medidas particulares para la seguridad de los periodistas deberán ser definidas por cada medio 
de comunicación. 
 
El acuerdo parte del diagnóstico de que México es “uno de los países más riesgosos para ejercer el periodismo y la 
libertad de prensa” (sic) y que, ante ello, “no podemos ser simples observadores, limitados a registrar 
acríticamente la violencia que proviene del crimen organizado”. 
 
Protección a periodistas 
 
De concretarse la aplicación de este acuerdo, habría una vía paralela de “protección a periodistas”, ya que desde 
diciembre pasado, la administración federal, por conducto de la Secretaría de Gobernación, instaló un comité de 
protección a los comunicadores, el cual tiene avances incipientes y hasta el momento se desconoce quiénes 
representarán al gremio periodístico. 
 
El subsecretario de Asuntos Jurídicos de Gobernación, Felipe de Jesús Zamora, aseveró que la administración 
federal no sugerirá ni impondrá criterios para la custodia de comunicadores o los criterios de contenidos de 
programas o noticiarios. 
 
Los firmantes del acuerdo, en tanto, subrayan en diversos párrafos que la responsabilidad de este combate a la 
delincuencia recae en los órganos de gobierno del Estado mexicano, aunque los medios “tenemos la encomienda 
de actuar con profesionalismo y de preguntarnos sobre las implicaciones potenciales que tiene el manejo de la 
información”. 
 
Piden los firmantes dar “elementos contextuales” porque, insisten, puede haber el riesgo de convertirnos en 
instrumentos involuntarios de la propaganda del crimen organizado. 
 
El proyecto de acuerdo incluye diversos elementos con definiciones breves e ideas sujetas a la interpretación de los 
propios concesionarios de radio y televisión o de los directivos de medios impresos. Por ejemplo: “mostrar la 
información de estos temas de acuerdo a su importancia”. 
 
Al final del decálogo de “criterios editoriales”, subtitulado “No interferir en el combate a la delincuencia”, 
menciona: 
 
“Los medios no debemos difundir información que ponga en riesgo la viabilidad de las acciones y los operativos 
contra el crimen organizado o que comprometa la vida de quienes combaten a la delincuencia o a sus familias, 
como son policías, fuerzas armadas, investigadores, jueces y cualquier otra autoridad vinculada a la seguridad y 
justicia”. 
 
Quienes elaboraron el documento base del acuerdo consideran que deben definir cuándo, cómo y cuántas veces se 
deben publicar las imágenes y fotografías de actos de violencia y terrorismo. Respecto de las responsabilidades de 
cada parte, sugieren atribuirlas explícitamente; es decir, si bien subrayan que se deben “consignar” los excesos de 
las acciones de Estado, es necesario “contribuir a reforzar la percepción social de que el crimen no paga”. 
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Así, el decálogo de los criterios es: tomar postura en contra de la violencia y “enfatizar el impacto negativo que 
tiene en la población”; dimensionar adecuadamente la información, esto es, mostrar la misma “de acuerdo a su 
importancia”; atribuir responsabilidades explícitamente; no prejuzgar culpabilidades; no convertirse en vocero del 
crimen e impedir que sus integrantes se conviertan en víctimas o héroes públicos, “ya que esto les ayuda a 
construir una imagen favorable ante la población, a convertir en tolerables sus acciones e, incluso, a ser limitados”, 
y cuidar a las víctimas y a los menores de edad. 
 
Además, alentar la participación y la denuncia ciudadana; proteger a los periodistas; solidarizarse ante cualquier 
amenaza o acción contra reporteros y medios, y no interferir en el combate a la delincuencia. 
 
 
 
 
 

Astillero 
 
Frustradón 
Obama declara fracaso 
Estado (de ánimo) fallido 
IFE, consejería Televisa 
 
Julio Hernández López 
  
No había recibido hasta ahora Felipe Calderón un golpe tan devastador co-mo el que por partida doble le asestó 
este martes Barack Obama a través de CNN. Con matices, pero el presidente de Estados Unidos calificó a su 
presunto aliado mexicano como un personaje frustrado a causa de la derrota que está sufriendo en su guerra” 
contra el narcotráfico. El dato mayor es que, a juicio del estadunidense, en México los cárteles de las drogas se han 
fortalecido, lo que sin duda alguna es una declaratoria de fracaso del comandante Calderón, que ya va para los 40 
mil muertos y tiene el país deshecho a cuenta de un empecinamiento bélico que, a ojos del gerente político del país 
centralmente consumidor, no ha producido decaimiento o merma en los entes productores e introductores de la 
mercancía estupefaciente sino, por el contrario, su robustecimiento: los narcos que vos matáis, gozan de buena 
salud. 
 
Pero, además de esa desacreditación rotunda, Obama emitió un preocupante diagnóstico relacionado con la salud 
mental o, cuando menos, con los ánimos con que un hombre público ha de emprender diariamente sus tareas y 
confrontar los problemas correspondientes a su función: frustrado, es decir, insatisfecho, malogrado, fallido, es 
como se sentiría el panista michoacano ante los resultados de la cruzada sangrienta que torpemente ha conducido 
a lo largo del país. La referencia a esos decaimientos de espíritu (y sus contrapartes, los arrebatos combustibles) 
ha estado en algunas de las indagaciones que la Casa Blanca ha encargado a sus agentes en México, deseosos los 
espías extranjeros de conocer la mejor forma de explotar a favor de sus intereses las intemperancias del licenciado 
Calderón. 
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Los dardos obámicos se inscriben en un momento incierto de las relaciones entre México y Estados Unidos. 
Despechado (es decir, frustrado) porque el embajador de la nación vecina informaba a su matriz lo que pensaba 
que convenía a los intereses de quien lo había nombrado diplomático interventor, el ocupante de Los Pinos desató 
una campaña de desgaste y repudio a Carlos Pascual, pasando por las relaciones personales de éste con una dama 
cuyo padre es de acentuada militancia priísta, específicamente salinista, y llegando a la insólita circunstancia de 
pedir al jefe del embajador que lo retirara, pues su trabajo era indeseado, casi nulo, a juicio del político mexicano 
citado a comparecer ante la superioridad a causa del asesinato de un agente en San Luis Potosí. 
 
Tan descompuesto se ha visto el ánimo del citado Calderón, pretendiendo reducir a lo personal lo que a fin de 
cuentas es un asunto institucional, que en el radar de lo increíble ha aparecido Vicente Fox hablando casi como 
estadista si se le contrasta con los berrinches felipillos; no solamente insiste el filósofo de San Cristóbal Ranch en 
la desproporción y el inevitable fracaso de la dizque “guerra” contra el narcotráfico, sino incluso menciona que lo 
dicho o escrito por el embajador Pascual no está alejado de la realidad. En tales escenarios revueltos corre incluso 
la versión de que Washington podría tardarse meses en designar sustituto de Pascual, el embajador dimitente que, 
sin embargo, sigue trabajando en el Paseo de la Reforma del Distrito Federal, con un subordinado como encargado 
del despacho, justamente el redactor y responsable de varios de los cables cuyo contenido, dado a conocer por 
Wikileaks mediante La Jornada en varios casos, fue el causante del enredo en las alturas que ha dejado a Calderón 
frustrado y con el sello imperial en la frente de haber fracasado en su sangrienta “guerra” contra el narcotráfico, 
por la cual aún le esperan otros terribles juicios, históricos cuando menos. 
 
Astillas 
 
Jesús Zambrano ha dejado su curul para dedicarse plenamente a la presidencia del PRD. Su primera aduana está 
en el estado de México, con la consulta dominical para decidir sobre alianzas con el PAN. Para una siguiente etapa, 
Chucho 2 ha llamado a López Obrador a “construir la unidad de la izquierda juntos” y conseguir que haya un solo 
candidato de esa formación... Luis Felipe Bravo Mena, por su parte, convoca a “blindar” la mencionada encuesta 
contra las acometidas peñanietistas que, según dice, pretenderán adulterar los resultados para impedir la alianza, 
aunque en realidad ese blindaje debió establecerse desde la convocatoria, que abre la puerta a que cualquier 
ciudadano pueda votar para decidir el curso del PAN y el PRD en el estado de México... El PRI, por su parte, ha 
presentado su alianza sin consulta, engarzando al tricolor al Verde Dólar Ecologista y al NuElba Alianza, conocido 
éste como Panal. En la instalación de la alianza formada alrededor del candidato que Peña Nieto designe, Kid 
Moreira se hizo acompañar ni más ni menos que por el Niño Verde, Jorge Emilio González, y el ex boxeador 
conocido como Jorge Kahwagi. No se informó si el acto aquí reseñado era para inducir o para espantar el voto... Y, 
para completar el cuadro mexiquense, los obispos de las 11 diócesis de la entidad han llamado a votar en las 
próximas elecciones, el 3 de julio. El distinguido Onésimo Cepeda no dijo que por sus cuates del PRI ni nada por el 
estilo... Vuelta al lugar del crimen (¿por repetir?): el IFE recibió el pasado 21 a los titulares de los tres poderes de la 
Unión, entre ellos al ocupante del Ejecutivo, al que maniobras varias de ese IFE le permitieron hacerse del cargo 
hasta ahora tan impugnado. Confortado por tales presencias, el gerente del instituto, Leonardo Valdés Zurita, se 
botó la puntada de decir que así quedaba conjurado el fantasma de 2006. Por su parte, el visitante Calderón 
exhortó a que ya se nombre a los titulares de las tres consejerías (que desde hace largo rato están vacías porque los 
principales partidos no se ponen de acuerdo en los términos del reparto de ese botín). Según eso, tan augusta 
incitación ha movilizado de nuevo las maquinarias partidistas, que se aprestan a impulsar la misma historia, 
comenzando por el aferramiento a que Televisa cuente con un asiento en el IFE, que ocuparía Arely Gómez 
González... ¡Hasta mañana! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Ciudad Perdida 
 
Oropeza pinta su raya con Jesús Zambrano 
Posible rebelión en varios estados por el resultado de la elección 
 
Miguel Ángel Velázquez 
 
Seguramente porque así conviene a sus intereses, hay grupos, o mejor dicho tribus perredistas, que tratan de 
colgarse del movimiento que encabeza Andrés Manuel López Obrador, aunque saben, a ciencia y conciencia, que el 
líder de Morena decidió apartarse de cualquier movimiento dentro del PRD nacional y que no tiene representación 
formal dentro de la organización. 
 
No hace mucho, en la sede del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), un importante grupo de 
dirigentes de Izquierda Democrática Nacional (IDN), entre los que no se encontraba René Bejarano, acudió a 
conversar con López Obrador, y allí quedó en claro que la organización que se ha formado en los tres años 
recientes, en los que López Obrador ha recorrido constantemente el país, municipio por municipio, nada tiene que 
ver con el PRD. 
 
De cualquier forma, en el sol azteca del DF, que dirige Manuel Oropeza, y que es parte de la propia IDN, pero que 
además, aun en contra de ciertas manifestaciones de René Bejarano que no favorecen a un acuerdo con AMLO, ha 
mantenido su postura favorable a la organización del tabasqueño, se advierte que en la elección del fin de semana 
pasada en el PRD nacional no se resolvieron las contradicciones que han ido menoscabando la organización. 
 
La crítica de Oropeza va directamente contra Jesús Zambrano y Nueva Izquierda, pero no deja de señalar al 
partido en conjunto, es decir, a quienes están en la dirección, y habla, desde la militancia capitalina, de un 
rompimiento que aparentemente es inevitable, aunque este líder está consciente de que en la cúpula del PRD 
nacional, también se hallan los miembros de la corriente en la que él milita. 
 
La posibilidad de una rebelión de líderes de varios estados de la República por el resultado de la elección pasada 
va tomando forma, y una de esas expresiones es la de Oropeza que, según propias declaraciones, sin escindirse del 
PRD ni del IDN, marca su raya y se pronuncia por apoyar el trabajo de López Obrador. 
 
Es necesario advertir que en esa decisión el líder capitalino de los amarillos cumple con una demanda de la 
militancia en la capital, que no está de acuerdo con el camino del organismo dentro de la política interna ni con su 
trabajo hacia el país, por lo que la dirigencia no podía permanecer omisa. 
 
Se cumplen horas definitorias para el PRD. Ya no es importante si la consulta que se hará el domingo se apellida sí 
o no; el nombre que lleva esa práctica para esta organización en la capital sigue siendo el mismo: ignominia, 
abandono de principios, humillación, y frente a ello, la rebelión como posible puerta de salida. 
 
Manuel Oropeza no lo dice, pero parece que condena el acuerdo que tiene a los chuchos en la presidencia de los 
amarillos, acuerdo en el que participaron, aunque sea para la votación bufa que se dio en el consejo nacional 
pasado, los miembros de su corriente, porque es muy posible que para él aquel trasnochado argumento de la lucha 
desde dentro no es más que una forma de cubrir las complicidades. 
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Y lo más importante, sus declaraciones señalan, de igual manera, que Morena no está ligado a ninguna de las 
expresiones que ahora mandan en el PRD, por lo que echa por tierra el planteamiento que ha nacido por mérito de 
algunos observadores, de que la IDN de Bejarano está comprometida con el Movimiento de Regeneración 
Nacional. La iguana, como dicen algunos, masca de otro lado. 
 
De pasadita 
 
Si alguien supone que eso del reparto de puestos burocráticos a los cuates o a los incondicionales nada más se da 
en los partidos de la izquierda, está totalmente equivocado. Basta echarle un ojo al PAN en esta ciudad, y su 
lideresa en la ALDF, Mariana Gómez del Campo, parienta de Felipe Calderón, quien a su favor insertó en la 
nómina del gobierno federal al coordinador de la delegación del programa Oportunidades en el DF, César Iván 
Rodríguez, y a Marco Antonio Jasso en representación de la Secretaría de Desarrollo Social en esta capital. 
 
Los puestos resultan claves para las intenciones de la señora que pretende lanzarse como candidata al Gobierno 
del DF, pero, aunque usted no lo crea, hay otros panistas que se han inconformado, y buscan amarrarle las manos 
a doña Mariana y sacar de las nóminas a los operadores de la que hoy es diputada local. El asunto ya llegó a Los 
Pinos, ¿para bien o para mal?, seguramente para mal. Aguas con esa guerra. 
 
ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 
 
 
 

PRD: fin de un ciclo 
 
Adolfo Sánchez Rebolledo 
 
El PRD no se partió en pedazos, pero la división permanece y de alguna manera se institucionaliza. La elección de 
Jesús Zambrano y Dolores Padierna no es un acto de unidad, sino de sobrevivencia elemental de los grandes 
grupos de poder internos de cara al largo y accidentado camino hacia la sucesión de 2012. Se conjuró la fractura 
orgánica, pero siguen sin resolverse las controversias políticas fundamentales. Se puso a salvo la existencia del 
partido como aparato”, esto es, como una organización cuya permanencia legal, sin duda importante, se ha 
convertido en un fin en sí mismo por cuanto posibilita la realización de la agenda particular de sus 
“administradores”, pero sigue en el aire el tema capital del qué hacer y con quién hacerlo. 
 
En otras palabras, está en juego la existencia del partido como un conjunto articulado de medios y fines, de ideas y 
propuestas, capaces de elaborar y transmitir a la sociedad en su conjunto una alternativa de izquierda que 
trascienda la individualidad o los intereses inmediatos, parciales, de quienes la sostienen. Las llamadas 
“corrientes”, que se pensaron como antídoto contra las inercias del partido centralizado y monocolor, caudillista, 
se transformaron en feudos permanentes, en parcelas de poder para la negociación interna de los cargos públicos 
y partidistas, y acabaron por rendirse al pragmatismo y otras formas de oportunismo que erosionan el debate 
democrático en sus filas a costa de magnificar la adjetivación, el maniqueísmo o la vacuidad discursiva. Ese ciclo, 
al parecer, está completamente agotado, pues donde no hay, propiamente hablando, discusión ideológica la 
identidad se esfuma y todo se reduce a la pugna táctica, aritmética, por el control de los órganos de dirección, a la 
gesticulación hacia fuera y a la disputa interna, pero el horizonte se pierde. No puede sorprender que las 
resoluciones se reduzcan a simples prohibiciones para amarrar las manos al adversario y no, como sería lógico, 
acuerdos positivos para avanzar en un curso definido de acción. 

mailto:ciudadangel@hotmail.com
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Un ejemplo: el Consejo Nacional aprobó rechazar las alianzas con el PAN para las elecciones presidenciales en 
2012, pero siguió adelante en lo que respecta a las estatales, incluida la del estado de México, sin explicar a nadie, 
menos a los ciudadanos, la incoherencia (o el oportunismo) que está implícita en esa doble vía. Pero hay más. 
¿Cómo es posible que el Consejo Nacional del mayor partido creado por la izquierda mexicana omita toda 
referencia política al acto fundador del Movimiento de Regeneración Nacional y la presentación del proyecto 
alternativo de nación en las mismas fechas, considerando, además, que entre los nuevos dirigentes partidistas se 
hallan varios promotores de la candidatura de Andrés Manuel López Obrador? ¿Hasta qué punto resistirá la 
cuerda perredista que la elección del candidato se trate como una cuestión de personalidades al margen o por 
encima de los planteamientos o las propuestas que se requieren para resolver los problemas del país? 
 
Se dirá que esa desidia ante la realidad no es nueva. Sin embargo, la gran diferencia es que hoy el centro de 
gravedad de la política de izquierda se ha deslizado fuera del PRD, y ése es un hecho político de la mayor 
importancia que de ninguna manera debiera subestimarse, pues plantea una agenda nueva para hoy y para el 
futuro. 
 
Para todo fin práctico, aunque los resultados se verán después de 2012, el movimiento encabezado por Andrés 
Manuel López Obrador NO es un partido, pero en la práctica actúa como si lo fuera (por su identificación con 
ciertos principios, causas, fines), aunque si se quiere muy diferente a los otros. Surgido para competir en las 
elecciones presidenciales del año próximo, el movimiento lopezobradorista se concibe como parte de un proceso 
que no se agota ni comienza en las urnas, sino que habrá de proseguir hasta lograr las transformaciones que 
México requiere. (Al respecto, abro un paréntesis, creo que la izquierda tiene ante sí la tarea teórica y práctica de 
superar la idea de partido que ha prevalecido hasta hoy, pero sería insensato oponer “el movimiento” al partido, 
así, en general, como se hace también con la movilización popular frente a la acción parlamentaria.) Por lo pronto, 
el Movimiento de Regeneración Nacional ha presentado un proyecto radical que busca establecer el rumbo del 
país más allá de 2012. Y eso, en el erial que es la política nacional, partidista o no, es algo digno de subrayarse y de 
discutirse, pues un proyecto es siempre una idea que se somete a la revisión para ser mejorado, enriquecido o 
rechazado por sus destinatarios. Habrá que leer el texto completo que fue la base de la presentación de Andrés 
Manuel para opinar o criticar con conocimiento de causa, pero, insisto, el solo hecho de que un movimiento haya 
tomado el toro por los cuernos es altamente positivo. 
 
Por lo pronto, se advierte que López Obrador no ha llamado a la desbandada de quienes comparten en los partidos 
sus mismas posiciones, pero sí exige fidelidad a una plataforma mínima que es la base de sus alianzas y eso, por 
fuerza, tendrá efectos sobre la correlación de fuerzas dentro de la izquierda, en especial en el partido donde 
todavía milita, aunque haya pedido licencia. 
 
En los días próximos asistiremos a un segundo capítulo de la crisis del PRD: la consulta acordada con el PAN para 
coaligarse en el estado de México. Los resultados son previsibles; las consecuencias también. ¿Quién gana? 
 
El diputado panista Javier Corral ha estado advirtiendo que los priístas del estado de México están llamando a 
participar en la consulta del 27 de marzo sobre la alianza del PAN y el PRD. Sugiere, él y otros políticos, que Peña 
Nieto está tan atemorizado de dicha alianza que la consigna a sus correligionarios es que voten No. Como se trata 
de una consulta ciudadana, no se puede impedir que voten todos los mexiquenses, sean del partido que sea o sin 
partido. 
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Un razonamiento simplista sería que si una acción es mala para mis enemigos entonces es buena para mí, y 
viceversa. De tal razonamiento desprenden, panistas y perredistas, que si la alianza es mala para el PRI 
gobernante, es buena para la oposición en su conjunto. Lo que no cuestionan los blanquiazules ni los del sol azteca 
son el significado y las consecuencias de la propuesta de la alianza. 
 
Evitar que el PRI gane la gubernatura en la entidad mexiquense, aliándose con el enemigo (bajo la tonta máxima 
de que los enemigos de mis enemigos son mis amigos), es engordar el caldo a Felipe Calderón y al PAN, pues el 
PRD, así como está y bajo la dirección de Chucho II, no ganaría la gubernatura este año ni mucho menos la 
Presidencia del país el año entrante. 
 
Si el resultado de la consulta es favorable a la alianza, el PRD, muy especialmente, terminará de desprestigiarse 
ante los millones de mexicanos que quisieran verlo como una alternativa de izquierda o de centro izquierda; si es 
en contra, casi seguro que el tricolor seguirá gobernando y Peña Nieto saldría un poco más fortalecido de lo que 
está ahora. En este segundo escenario, el PRD también pierde, pero por partida doble: 1) por haber querido hacer 
alianza con el PAN y 2) por haber perdido la posibilidad de hacerla, gracias a la consulta abierta a todos los 
ciudadanos y a los “perversos priístas” que participen en ella para sabotearla –como diría Corral. 
 
En teoría, si no gana la alianza como resultado de la consulta, Encinas sería el candidato del sol azteca. No conozco 
suficientemente la intención del voto en el estado de México, pero me temo que el PRD solo no le ganaría al PRI, 
por lo menos esto es lo que piensan los perredistas pro alianza, y algo sabrán, pues son oportunistas, pero no 
tontos ni desinformados. 
 
Como veo las cosas, el amarillo con negro perderá en todos los casos, y si buscamos culpables, encontraremos que 
éstos fueron (o serán) los chuchos y los promotores de la alianza con el PAN y/o con Calderón que antes estaban 
con López Obrador. 
 
Quiero dejar constancia de que, como estudioso de la política, no creo en los políticos puros ni me atrevería a 
pedirles que fueran tan consecuentes en sus ideas y simpatías políticas como podemos ser los intelectuales que 
hemos evitado ser cooptados por el poder. Pero, como en todo, hay límites razonables y relativos para la acción, y 
también prioridades cuando se trata de tomar decisiones que afectan a terceros. La prioridad que han escogido los 
de Nueva Izquierda (alias chuchos) es conservarse en el podercito de sus cargos partidarios y en el reparto de 
candidaturas de mayoría y de representación proporcional en las elecciones. Otra cosa sería si hubieran escogido 
hacer de su partido una gran organización opositora y de izquierda, o centro izquierda, que la distinga de las 
demás. 
 
Tan perdieron la brújula por sus ansias de poder, de podercito, en realidad, que no han podido (o querido) 
distinguir la casi identidad de intereses que defienden el PAN y el PRI ni oponerse a ambos por igual. Peor aún: 
son convenientemente amnésicos. Quieren olvidar que tanto el PRI como el PAN les robaron la Presidencia de la 
República en 1988 y en 2006. ¿Qué diría su sicoanalista, si lo tuvieran? ¿Les diagnosticaría una especie de 
síndrome de Estocolmo o simplemente masoquismo? 
 
Observo una paradoja muy curiosa en los chuchos: ven y aprecian para sí mismos el poder del aparato partidario, 
pero no el de sus adversarios. Me explico mejor: usaron el aparato del partido y su fuerza en el Consejo Nacional 
para ganar en la renovación de la dirección del PRD, pero se resisten a ver el mismo uso en el gobierno de 
Calderón. 
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Parecen pensar que éste, por sus errores múltiples y obvios, está debilitado y que, por lo mismo, el PRI podría 
ganar la elección presidencial de 2012. Como el tricolor ha venido fortaleciéndose en los últimos años, después de 
haber pasado a ser la tercera fuerza electoral en 2006, apoyan al “débil” en el Edomex para evitar que el fuerte se 
fortalezca todavía más. En sus fantasías construyeron un escenario en el que, debilitado el PRI y su posible 
candidato mexiquense, ellos competirían por la Presidencia con un PAN también debilitado, y tendrían mayores 
probabilidades de ganarle. Sin embargo, el peso del aparato y los recursos del gobierno federal y de sus bien 
pagados aliados en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación bien pueden ser usados para evitar 
que el PRI y el PRD puedan ganar. Las experiencias del 88 y de 2006 no pueden ni deben olvidarse. 
 
El poder es el poder y se usa cuando y como sea necesario. Lo que está en juego, habré de insistir, no es sólo que el 
PAN continué gobernando, sino que el régimen político que consolidó Salinas, y que han usufructuado Zedillo y 
los panistas, pueda cambiar por otro, distinto al neoliberal-tecnocrático y entreguista que tan contentos tiene a 
Estados Unidos y a los grandes empresarios en nuestro país. Esto es lo que no parecen haber entendido los 
chuchos, razón por la cual, en lugar de fortalecer su partido han preferido ser socios minoritarios del poder a como 
dé lugar. O tal vez sí lo han entendido y por eso han querido ser aliados del PAN: algo les tocará en el reparto de 
utilidades. 
 
http://rodriguezaraujo.unam.mx 
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MORELIA.- Un comando arma-
do acribilló al director de Seguri-
dad Pública del Municipio de La 
Piedad, Michoacán, lo que lo con-
vierte en el cuarto mando policia-
co abatido a balazos este año y el 
séptimo desde 2010.

José Luis Guerrero Morales 
fue ejecutado tras salir de su ofi-
cina alrededor de las 23:00 horas 
del martes.

Según reportes de la Policía 
Ministerial del Estado, el funcio-

nario iba acompañado de uno de 
sus escoltas, quien lo vio descen-
der de una patrulla y dirigirse ca-
minando hacia su casa.

Fue en ese momento cuando 
irrumpió en la escena otro vehí-
culo con varios sujetos armados, 
quienes abrieron fuego en con-
tra del mando policiaco.

Los informes refieren que los 
sicarios realizaron alrededor de 
30 disparos sin que Guerrero Mo-
rales pudiera reaccionar.

El funcionario tenía dos me-
ses en el cargo, el cual asumió el 
pasado 21 de enero por invitación 

del Presidente Municipal, el pa-
nista Ricardo Guzmán Romero.

Apenas el 10 de marzo había 
sido abatido a tiros el jefe de la 
Policía en Tangamandapio, Jor-
ge Hernández Espinoza, y el día 1 
también había corrido con la mis-
ma suerte el de Taretán, José Gó-
mez Basurto.

En este último municipio, a 
principios de año, el 6 de enero, 
otro comando ejecutó a Francis-
co Aparicio Méndez, también je-
fe de la Policía.

Ninguno de estos ataques ha 
sido esclarecido.

Jueves

24 de Marzo 
del 2011
México, D.F.

$ 12.00

84 páginas, 
6 secciones

Año 18
Número 6,300

internacional

Alerta Japón  
por el agua
Autoridades niponas 
llamaron a los 
ciudadanos para que  
los niños no consuman  
agua por la radiactividad.
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figura maya vendida es 
falsa, los subastadores 
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Noquea
el SAT...

¡a Banamex!
Víctor Fuentes

Banamex perdió un litigio contra 
el Servicio de Administración Tri-
butaria (SAT) valuado en alrede-
dor de 800 millones de pesos lue-
go de que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación le negara en 
definitiva un amparo.

El banco dedujo en 1999 los 
intereses generados por fondos 
de pensiones para sus trabajado-
res, pero el SAT determinó que 
la operación fue ilegal porque só-
lo era posible deducir las aporta-
ciones de la institución bancaria 
a dichos fondos.

El pasado 16 de marzo, la Pri-
mera Sala de la Corte negó por 
unanimidad el amparo del grupo 
financiero, que había impugnado 
una sentencia dictada en diciem-
bre de 2010 por el Primer Tribu-
nal Colegiado en Materia Admi-
nistrativa.

Dicho tribunal confirmó la 
legalidad de un crédito fiscal fin-
cado en 2005 por el SAT, el cual 
rechazó la deducción de 686 mi-
llones de pesos aplicada por el 
banco en 1999.

Banamex informó ayer que 
pagó la deuda desde 2008, sin re-
velar su monto, y que siguió ade-
lante con el litigio.

El monto histórico del ISR 
omitido por el que se fincó el cré-
dito fiscal original ascendió a 240 
millones de pesos.

Pero fuentes oficiales consul-
tadas por REFORMA explicaron 
que, con multas, actualizaciones y 
recargos, el monto final rondó los 
800 millones de pesos.

Lilián Cruz y Leslie Gómez

A casi dos años de haberse queda-
do en tierra por problemas finan-
cieros, Aviacsa reiniciará opera-
ciones regulares el próximo 2 de 
mayo con el vuelo México-Mon-
terrey, anunció ayer su director 
general, Andrés Fabre.

La aerolínea volará también a 
Cancún, Tuxtla Gutiérrez, Oaxa-
ca, Tapachula y Villahermosa, y 
la venta de boletos iniciará el 28 
de marzo.

Aviacsa pretende realizar un 

vuelo chárter México-Acapulco 
mañana viernes, pero éste no es-
tá autorizado por el AICM por 
adeudos con la terminal aérea.

De acuerdo con los linea-
mientos del aeropuerto, las ae-
rolíneas que negociaron “quitas” 
(descuentos en adeudos) para re-
anudar sus operaciones no son 
sujetos de crédito, por lo que, an-
tes de operar, deben cubrir al me-
nos dos meses por adelantado de 
servicios aeroportuarios. Aviacsa 
aún no ha pagado.

Negocios 3

d El Gobernador entregó estímulos de 20 mil pesos a cada profesor.

Retoma vuelo Aviacsa

gente!

Fallece una leyenda
Elizabeth Taylor, la actriz 
de los ojos color violeta, 
murió a los 79 años  
y dejó una vida llena  
de polémica y glamour.
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TOLUCA.- Mientras el PRI se 
aliaba con el Panal, el Goberna-
dor Enrique Peña premió ayer a 
2 mil 500 profesores, a quienes 
entregó un reconocimiento.

Los galardonados recibirán 
un estímulo de 20 mil pesos, lo 
que implica una inversión global 
de 50 millones de pesos.

Alberto Curi Naime, Secre-
tario de Educación, señaló que 
en 2010 se lanzó una convoca-
toria para evaluar el desempeño 

de los profesores y definir a los 
ganadores.

Según la prueba ENLACE 
de Educación Básica 2009, en 
la entidad gobernada por Peña 
Nieto 90.6 por ciento de los ni-
ños de secundaria mantiene un 
nivel insuficiente en matemáti-
cas y 81.8 por ciento está en esa 
misma situación en la materia 
de español.

Tania Hernández

... y Peña premia a maestros

¡agUas, acaPUlco!

Una contracorriente ecuatorial provocó 
la tarde de ayer olas de hasta tres 
metros de altura, mismas que llegaron 
hasta la Costera Miguel Alemán. 
La subsecretaria de Protección Civil 
de Guerrero, Nubia Sáyago González, 
explicó que este fenómeno natural se 
presenta todos los años. Ayer no se 
reportaron daños ni lesionados.

Suscribe coalición con el Panal y el PVEM en Edomex

Amarra el PRI
red de Gordillo
Sandra García  
y Enrique I. Gómez

TOLUCA.- El PRI del Estado de 
México amarró ayer el respaldo 
del magisterio que encabeza Elba 
Esther Gordillo y lo hizo median-
te un convenio de adhesión con el 
Partido Nueva Alianza con miras 
a las elecciones para Gobernador 
del 3 de julio.

Esta coalición electoral, que 
también incluye al Partido Ver-
de Ecologista de México, podría 
acarrearle al menos 75 mil votos 
al candidato que designen como 
su abanderado.

La alianza entre los tres par-
tidos se concretó ayer en un ac-
to encabezado por el presidente 
nacional del PRI, Humberto Mo-
reira, y sus homólogos del Panal, 
Jorge Kahwagi, y el PVEM, Jorge 
Emilio González.

Los tres se comprometieron a 
movilizar sus estructuras en bus-
ca de la Gubernatura del Estado 
de México.

En las elecciones locales de 
2009, esta misma alianza ganó 97 
de los 125 municipios de la enti-
dad y 49 de los 75 escaños de di-
putados que conforman el Con-
greso local.

El secretario general del Pa-
nal mexiquense, Antonio Hernán-
dez, reconoció que la fuerza de su 
partido se debe a la participación 
activa de los afiliados al Sindica-
to Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE).

“El Partido Nueva Alianza tie-
ne su fuerza precisamente en el 
magisterio, y los maestros tienen 
la libertad de elegir el partido de 
su preferencia, aunque debo de-
cirte que la mayoría sí están con 
Nueva Alianza y, sin duda alguna, 
en sus horas libres habrán de tra-
bajar para la causa”, destacó.

Las secciones 17 y 36 del  
SNTE, que operan en territorio 
mexiquense, cuentan con alrede-
dor de 75 mil afiliados. Sin em-
bargo, Hernández dijo que bus-
can aportar 800 mil votos para el 
abanderado de la alianza.

“En la actualidad, estamos por 
los 450 mil o 500 mil votos con 
toda seguridad, aunque la meta es 
los 800 mil votos”, indicó.

Enrique Peña Nieto ganó la 
Gubernatura en el año 2005 con  
un millón 814 mil votos, aporta-
dos por el PRI y el PVEM.

La firma del convenio se dio 
cuatro días antes de la consulta 
impulsada por el PAN y el PRD 
para determinar si van juntos a 
la renovación de la Gubernatura 
mexiquense.

El líder del PRI, Humberto 
Moreira, valoró la aportación que 
darán sus aliados en su intención 
de continuar al frente del Gobier-
no mexiquense.

América se complicó 
su paso en la 
Libertadores  
al perder ante  
el Fluminense.
Páginas 1 a 3
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Lidera PRI preferencia electoral
Con o sin alianza opositora, el PRI aventaja en la intención de voto 
en los comicios para Gobernador del Estado de México.

d Si hoy fueran las elecciones para Gobernador,  
¿por cuál partido votaría?

OPOSICIóN AvALA  
Su ALIANZA 
Simpatizantes panistas  
y perredistas apoyan la alianza  
entre ambos partidos.

*Respuesta de simpatizantes del PAN o el PRDNacioNal 4

d ¿Estaría de acuerdo en una 
alianza entre el PAN y el PRD 
con un programa de Gobierno 
común?*

dOfrece Nueva Alianza
partido de la profesora
800 mil votos
a candidato tricolor
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Confirma resolución tomada en Guerrero 
 

Anula el TEPJF multa contra el sol azteca 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 14 
 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) dejó sin efecto una multa que se impuso al 
Partido de la Revolución Democrática (PRD) por supuesta apropiación en su beneficio de los programas públicos 
Comedores Populares y Financiamiento a la Micro y Pequeña Empresa. 
 
Por unanimidad, los magistrados que integran la sala superior del TEPJF revocaron así la sentencia del Tribunal 
Electoral del Distrito Federal (TEDF) mediante la que se confirmó, a su vez, la resolución del Consejo General del 
Instituto Electoral local (IEDF) para multar al PRD capitalino. 
 
El argumento de los organismos electorales locales era que el sol azteca colocó propaganda con las frases: “PRD 
gobierna para tu bien. Un partido de izquierda que gobierna para tu bien. 300 comedores populares. Así sí gana la 
gente”, así como: “PRD gobierna para tu bien. Un partido de izquierda que apoya a las pequeñas y medianas 
empresas. Así sí gana la gente”. 
 
En el proyecto de sentencia, presentado por Flavio Galván, se indica que si bien en el código electoral del Distrito 
Federal se prohíbe a partidos adjudicarse obras públicas o de gobierno, los magistrados del tribunal federal no 
advirtieron que los perredistas lo hicieran. 
 
El magistrado Pedro Esteban Penagos dijo que el lenguaje utilizado por el PRD es coloquial, al querer identificar 
que los servidores públicos del gobierno capitalino emanaron de sus filas, lo cual no significa que dicho partido se 
adjudicara como suyas las acciones gubernamentales. 
María del Carmen Alanís, presidenta del TEPJF, subrayó que el presente caso se refiere a que los partidos pueden 
emplear la información que se deriva de las acciones gubernamentales en la difusión de su propaganda. 
 
En otro tema, el TEPJF confirmó una resolución de los organismos electorales de Guerrero que declaró infundada 
una queja contra el Partido Revolucionario Institucional (PRI), la coalición Tiempos Mejores para Guerrero y su 
entonces candidato a gobernador Manuel Añorve. 
 
Los magistrados resolvieron que las instancias locales sí hicieron un estudio minucioso del contenido del supuesto 
diario La Jornada (ejemplar apócrifo) que a ocho columnas desplegaba la leyenda “Ángel Aguirre pierde el 
debate”, y determinó que tal hecho no transgredía la norma electoral. 
 
El TEPJF avaló que no se sancione al alcalde de Nezahualcóyotl, estado de México, por presuntos actos 
anticipados de precampaña. 
 
Adicionalmente, el tribunal federal confirmó la amonestación pública que el Consejo General del Instituto Federal 
Electoral impuso a Televisión Azteca SA de CV, concesionaria de diversas de televisión en Oaxaca, por la 
transmisión de un promocional alusivo al PAN fuera de las pautas aprobadas por esa autoridad electoral en 2010. 
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La coalición AN-PRD no tiene futuro, advierte Humberto Moreira 
 

Suscriben PRI, Panal y PVEM alianza en el estado de México 
  
Israel Dávila, Silvia Chávez y René Ramón 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 32 
 
Dirigentes nacionales y estatales de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México 
(PVEM) y Nueva Alianza (Panal) firmaron este miércoles un acuerdo para competir coligados, con un candidato 
del tricolor, en la elección de gobernador del estado de México, el 3 de julio. 
 
En la firma del Acuerdo por el estado de México, efectuada ayer en Toluca, los líderes fustigaron la alianza que 
buscan los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) y les advirtieron que esa unión 
“no tendrá futuro”. 
 
El dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira Valdés, aseguró que PAN y PRD tienen claro que no van a ganar 
la gubernatura y “van a perder lo único que les queda: la vergüenza y la dignidad”, afirmó. 
 
También calificó de “farsa” la consulta del próximo domingo, organizada por PAN y PRD, pues los resultados “ya 
se conocen. No es más que un montaje de teatro”. 
 
Ante tres aspirantes a la postulación (Ernesto Némer, Manuel Cadena y Alfonso Navarrete), Moreira dijo que 
aunque los opositores fincan su esperanza en postular a un priísta, “se van a quedar esperando, porque en el 
estado de México el valor de la unidad y la fidelidad es fundamental”. 
 
El dirigente del PVEM, Jorge Emilio González Martínez, afirmó que la alianza entre PRI, Panal y su partido es 
“programática y no pragmática”, como otras, que “sólo buscan alcanzar el poder por el poder. La nuestra está 
fincada en un programa común que ha sido exitoso, y que permitirá darle continuidad al proyecto de gobierno de 
Enrique Peña Nieto”, dijo. 
 
Jorge Kahwagi, líder de Nueva Alianza, manifestó que su coalición ya dio resultados en el estado de México en 
2009, cuando arrebató espacios a la oposición. 
 
Por otra parte, el Partido del Trabajo (PT) anunció que sólo el diputado federal Oscar González Yañez cumplió los 
requisitos para participar en la selección de candidato a gobernador, por lo que únicamente falta que lo avale la 
Comisión Electoral el 10 de abril. 
 
En Tlalnepantla, el ex dirigente estatal perredista y líder de la corriente Grupo Acción Política, Higinio Martínez 
Miranda, informó que el Movimiento de Renovación Nacional de Andrés Manuel López Obrador, el PT, 
Convergencia y militantes del PRD inconformes con la alianza con el PAN buscan coligarse para postular a 
Alejandro Encinas. 
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El acto reunió a un centenar de sus amigos y ex colaboradores 
 

En fría y breve ceremonia priístas recuerdan el asesinato de 
Colosio 
  
Ciro Pérez Silva 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 15 
 
Figura imprescindible en el discurso cuando las dirigencias del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
ponderan lo mejor de su institución o ejemplo que candidatos del tricolor prometen seguir, Luis Donaldo Colosio 
mereció ayer, en el 17 aniversario de su asesinato, una fría y breve ceremonia a la que asistieron apenas un 
centenar de amigos, ex colaboradores y militantes. 
 
En la explanada de la sede priísta, el dirigente Humberto Moreira Valdés subrayó el hecho de que este aniversario 
tiene lugar en los momentos más adversos que en los años recientes ha vivido México. Donde reina la pobreza, la 
marginación y la injusticia. “La seguridad, la tranquilidad y la paz se han esfumado; se nos han ido de las manos 
en el país”, dijo poco antes de montar una guardia de honor frente al busto de Colosio, erigido durante la 
presidencia de Beatriz Paredes. 
 
Lejos del despliegue de otros momentos, en los que miles de priístas llenaban orgullosos auditorios y explanadas, 
colmando de pendones y pancartas el escenario, el centenar de asistentes que ayer se reunió en el PRI dio cuenta 
de un proceso de desmitificación de la figura del sonorense, en una lucha silenciosa contra quienes se empeñan en 
recordarlo. 
 
“A 17 años del asesinato de Luis Donaldo, el priísmo, como todos sus amigos, estamos tristes. Esperamos que en 
las contiendas electorales se privilegie la civilidad y, sobre todo, las ideas, y gane quien tenga una mejor propuesta 
para México”, confió Manlio Fabio Beltrones al ser interrogado sobre la situación de violencia en el país a la que 
aludió Moreira. 
 
Con él, Beatriz Paredes, Emilio Gamboa, María Angélica Luna Parra, Fernando Gamboa, Melchor de los Santos, 
Samuel Palma, Marco Antonio Bernal, Samuel Aguilar, Héctor Lié, entre otros, siguieron el discurso de Moreira, 
quien reiteró que en México “hay un incremento sin precedente de la pobreza, 54 millones de mexicanos viven en 
este lacerante problema social. Necesitamos construir el México que anheló Colosio: que no sea de unos cuantos, 
sino que sea de todos”. 
 
Orador único en la ceremonia, Moreira pidió a los pocos que acudieron a esta convocatoria anual “no olvidar el 
legado del ex abanderado presidencial priísta”. 
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Zambrano no asegura acuerdos con AMLO: Manuel Oropeza 
 

La elección en el PRD “no resuelve contradicciones” 
 
Ángel Bolaños Sánchez 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 37 
 
Tras considerar la gestión de Jesús Ortega al frente del PRD como “el periodo más nefasto en la historia del 
partido”, el dirigente del sol azteca en el Distrito Federal, Manuel Oropeza Morales, dijo que la elección de 
presidente y secretario general no resolvió la contradicción de fondo que tiene dividido al instituto político. 
 
Al fijar el posicionamiento del PRD-DF sobre la renovación de la dirección nacional del partido, Oropeza dijo que 
con Jesús Zambrano no ve condiciones para generar acuerdos con Andrés Manuel López Obrador y el Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) que encabeza. 
 
Advirtió, además, que ante la insistencia de validar con la consulta del domingo una alianza electoral con el PAN 
en el estado de México, de concretarse, generará una fractura con un escenario similar al de Iztapalapa en 2009, 
donde una parte del perredismo apoyará al candidato de PRD y PAN y la otra a uno distinto propuesto por PT, 
Convergencia y Morena, “que muy probablemente sería Alejandro Encinas”, al que, en lo personal, apoyaría, como 
también lo haría la secretaria general de la comisión política nacional, Dolores Padierna. 
 
“Lo hicimos en Iztapalapa y lo haremos en el estado de México”, afirmó. Oropeza comentó que, en tanto, 
acompañará el viernes a Encinas a registrar su precandidatura. 
 
Oropeza, acompañado de la secretaria de Finanzas, Leticia Varela, y el director del Instituto de Formación Política, 
Roberto Rico, dijo que no espera cambios sustantivos en la conducción del partido, pero una vez que se elijan los 
demás cargos de dirección, el próximo 2 de abril, quienes pertenecen al llamado grupo de los ocho tendrá la 
responsabilidad de insertar al partido en el debate de los grandes temas de la agenda nacional, como desempleo, 
salario, inseguridad, reforma de la derecha en materia laboral y privatización de Pemex, entre otros, “que son los 
que interesan a la gente”. 
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De manera inusual, guardan 4 minutos de silencio en la Cámara 
 

Diputados aprueban que el 11 de septiembre sea fecha de fiesta 
nacional 
 
Roberto Garduño, Enrique Méndez y Víctor Ballinas 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 14 
 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó un dictamen de reforma al artículo 18 de la Ley sobre el Escudo, la 
Bandera y el Himno Nacionales por el que se establece como fecha de fiesta nacional el 11 de septiembre, con el 
nombre aniversario de la victoria sobre el ejército español en Tampico, en 1829. 
 
Con el cuidado de no mencionar al general Antonio López de Santa Anna, los diputados reconocieron 
implícitamente su participación y conducción del ejército mexicano en la batalla de Tampico, ocurrida en la fecha 
citada, con el argumento de que correspondió a Vicente Guerrero el honor y la gloria de aquel hecho, que a partir 
de este año será conmemorado como fecha nacional con el izamiento de la bandera a toda asta. 
 
La exposición de motivos del dictamen –turnado al Senado para su ratificación– contiene párrafos y líneas 
argumentativas idénticas a las que se encuentran publicadas en páginas web como Todo por México. 
 
Así, el texto señala que “el 11 de septiembre de 1829 constituye un hito en la historia patria porque no sólo las 
armas mexicanas se cubrieron de gloria, sino que además se concluyó para siempre y en definitiva el capítulo de la 
presencia española en el territorio del país”. 
 
También se admite en el documento que la celebración del 11 de septiembre de 1829 se suma al reconocimiento de 
Miguel Hidalgo y Costilla, José María Morelos y Pavón, Vicente Guerrero. No se menciona que en la batalla de 
Tampico, donde las tropas mexicanas derrotaron al ejército español bajo el mando del general Isidro Barradas, 
comenzó la carrera militar de López de Santa Anna. 
 
En San Lázaro, en la sesión ordinaria de ayer, ocurrió un hecho inusual: se guardaron cuatro minutos de silencio, 
hecho del que no se tiene memoria. 
 
En el primero de ellos, solicitado por el priísta Jorge López Portillo, se recordó al ex candidato presidencial del 
tricolor Luis Donaldo Colosio, asesinado hace 17 años en Lomas Taurinas, Tijuana, Baja California. 
 
El perredista Emilio Serrano solicitó un minuto más para recordar a los niños que fallecieron en el incendio de la 
guardería ABC de Hermosillo, Sonora. 
 
Tal petición fue cuestionada desde su curul por el panista Jesús Gerardo Cortez Mendoza. 
 
“Presidente –aseveró–, yo creo que vamos a tener que organizar una misa. Yo respeto la petición que han hecho 
varios compañeros diputados con la solicitud de los minutos de silencio. Con el que no estoy de acuerdo es con el 
diputado Serrano, que cada sesión esté pidiendo un minuto de silencio. Siento que está lucrando con la muerte de 
estos niños.” 
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De inmediato, Serrano replicó malhumorado: “Presidente, le pido sea tan amable de que lo que dijo el diputado, 
que le debía de dar vergüenza; si fueran sus hijos los que hubieran muerto en la tragedia de la guardería ABC a ver 
qué haría, estaría llorando.” 
 
El priísta Roberto Rebollo solicitó un minuto más para recordar a los jóvenes muertos en la discoteca News 
Divine, y otro en honor de Tito Barrera Ocampo, líder cetemista en Morelos asesinado. 
 
 
 
 
Será tan grave como el homicidio doloso 
 

Senadores avalan reforma sobre el delito de trata 
 
Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 13 
 
El Senado aprobó ayer en comisiones y por unanimidad una reforma constitucional que sienta las bases para 
tipificar la trata de personas como un delito tan grave como el secuestro y el homicidio doloso. 
 
Los senadores avalaron la minuta que les enviaron los diputados, por la que se reforman los artículos 19, 20 y 73 
constitucionales, con el fin de combatir el delito de trata de personas, que se ha incrementado en México en años 
recientes y afecta sobre todo a la población vulnerable. 
 
El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Pedro Joaquín Coldwell, informó que la modificación 
permitirá dar a la trata de personas el mismo tratamiento del homicidio calificado o del secuestro, de tal suerte 
que se dicte en automático el auto de formal prisión, sin posibilidad de salir bajo fianza. 
 
Asimismo, protege la identidad de las víctimas y facultará al Congreso para expedir en un plazo máximo de 180 
días una ley general de trata de personas que dará atribuciones a los tres niveles de gobierno “para combatir ese 
delito que atenta contra la dignidad de las personas”, recalcó el príista. 
 
Por separado, Santiago Creel, senador del Partido Acción Nacional (PAN), dijo que ese delito afecta a 800 mil 
personas en el mundo, de las que 80 por ciento son mujeres y 50 por ciento, unas 400 mil, menores de edad. 
 
“La trata de personas es quizá la forma más grave de secuestro, porque es la interrupción de la libertad de una 
persona para explotarla sexual o laboralmente”, recalcó Creel. 
En el dictamen se señala que la trata de personas es “una actividad criminal altamente lucrativa, es el tercer 
negocio más lucrativo para la delincuencia organizada en el mundo, tan sólo por debajo del tráfico de drogas y el 
de armas. 
 
“La Organización de Naciones Unidas (ONU) calcula que este delito genera ganancias de 9 mil 500 millones de 
dólares aproximadamente al año.” 
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El senador Joaquín Coldwell, detalló que la Comisión de Puntos Constitucionales aprobó asimismo la minuta que 
eleva a rango de la ley suprema el interés superior del niño y la obligación que tienen los padres, los tutores y los 
custodios de proteger y hacer valer los derechos de los menores. 
 
La tercera minuta sobre el derecho a la alimentación, agregó, no fue aprobada por unanimidad, como las dos 
anteriores. 
 
Hubo seis votos a favor, de los legisladores de los partidos Revolucionario Institucional, de la Revolución 
Democrática y Verde Ecologista de México, y cinco votos en contra, de senadores del PAN. 
 
Los panistas no están de acuerdo con que se obligue al Estado a garantizar el derecho a la alimentación de las 
personas, y señalaron que van a proponer otra redacción, que sólo señalará que toda persona tendrá derecho a la 
alimentación. 
 
 
 
 
Jiménez Macías admite que las instalaciones son austeras; el nuevo edificio, blindado 
 

Priístas visitan la futura sede del Senado; Labastida critica el 
tamaño de las oficinas 
  
Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 14 
 
El coordinador de la bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, 
encabezó un recorrido por lo que será la nueva sede de ese órgano del Congreso, en Reforma e Insurgentes, y 
aunque se trata de un complejo arquitectónico moderno, equipado con tecnología de punta, a algunos legisladores 
priístas no les agradó del todo. 
 
Así, Francisco Labastida Ochoa se quejó de lo reducido del inmueble. “Hay un espacio para dos secretarias, una 
salita y mi oficina. ¿Dónde quedan los asesores”, cuestionó. 
 
Desde el principio, a buena parte de los legisladores no les agradó la nueva sede, construida a partir de un 
proyecto aprobado en la pasada legislatura por los entonces coordinadores panista, priísta y perredista, Diego 
Fernández de Cevallos, Enrique Jackson y Jesús Ortega, respectivamente. 
 
Al proyecto, que data de diciembre de 2007 y fue adjudicado a la constructora Indi, debieron hacerle 
modificaciones, algunas a propuesta del perredista Pablo Gómez, quien ha calificado el inmueble de “hotelote”, y 
no palacio legislativo. 
 
Muchos legisladores se preguntan por qué una obra de esa magnitud se adjudicó a un arquitecto como Javier 
Muñoz, sin experiencia en sedes legislativas. 
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Ayer, Manlio Fabio Beltrones acudió a la sede acompañado, entre otros legisladores priístas, por Francisco Arroyo, 
Labastida, Adolfo Toledo y Carlos Jiménez Macías, a quienes presentaron la llamada “oficina modelo”. 
 
Jiménez Macías admitió que las oficinas son austeras, y afirmó que el nuevo edificio fue blindado con controles de 
seguridad electrónicos que permitirán a los legisladores subir desde el estacionamiento hasta el salón de plenos, y 
habrá cámaras que permitirán vigilar todo el inmueble. 
 
Durante el recorrido, los priístas pudieron observar que en el salón de plenos ya se colocó en letras doradas la 
frase de Benito Juárez “Entre los individuos como entre las naciones, el respeto al derecho ajeno es la paz”. 
 
La constructora que entregará el edificio al Senado el próximo día 31 y los órganos directivos de esta Cámara ya 
comenzaron las gestiones ante el Gobierno del Distrito Federal para obtener el permiso para ocupar las 
instalaciones. 
 
 
 
Pide el Presidente revertir el uso desmedido y generar una cultura para preservarla 
 

La escasez de agua en México, similar a la de Noráfrica: 
Calderón 
Presenta la Agenda del Agua 2030, la cual plantea cinco objetivos para su uso eficiente 
 
 Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 38 
 
El presidente Felipe Calderón consideró necesario revertir el uso desmedido del agua, que se ha agravado debido a 
que no hay cultura para preservarla, a la falta de políticas públicas enfocadas a su manejo adecuado y las escasas 
inversiones en materia de infraestructura hídrica. 
 
Al encabezar la presentación de la Agenda del Agua 2030, subrayó la importancia de instrumentar una nueva 
estrategia para garantizar el suministro a la población, incrementar el tratamiento de las aguas residuales y 
preservar los acuíferos. 
 
Ante más de una docena de gobernadores, Calderón subrayó que “México pasó de tener abundantes recursos 
hídricos a ser un país con estrés hídrico, como se dice, incluso al nivel de algunos países del Norte de África, que 
secularmente han tenido problemas graves por falta de líquido”. 
 
Como parte de las políticas que deberán instrumentarse para lograr el uso eficiente del agua, el Presidente 
mencionó “pagar lo justo para su consumo, esto es algo muy importante. Mientras no se establezcan los incentivos 
económicos adecuados para el uso racional del líquido no se utilizará racionalmente; mientras se use sin costo, sin 
pago, seguirá usándose sin responsabilidad”. 
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Tras una larga descripción histórica de la sobrexplotación del agua, ejemplificada en la ciudad de México, el 
mandatario indicó que durante años se pensó que los recursos hídricos y forestales eran infinitos. “Fuimos criados 
en esa cultura que ahora se tiene que revertir, pues es un gran error cultural de esta civilización que será difícil 
corregir.” 
 
Consideró imperioso cambiar “radicalmente nuestra cultura y la forma de utilizar el agua. En la actualidad más de 
60 por ciento del líquido, con todo y la escasez que tenemos, se utiliza para propósitos agrícolas, y la mayoría es 
destinada a zonas de riego sin la tecnificación necesaria”. 
 
El problema “de este uso desmedido nos está llevando a gravísimos problemas y esta degradación de los recursos 
hídricos ha conducido a nuestro país a una situación crítica, que de no ser atendida con decisión comprometerá el 
futuro del país”. 
 
Mencionó que la agenda 2030 plantea cinco grandes objetivos: garantizar el agua potable y alcantarillado para la 
población; tratar y reutilizar aguas residuales; abastecer en cantidad suficiente al sector productivo; utilizar de 
manera eficiente el líquido y pagar lo justo por su consumo, pues mientras no haya incentivos económicos 
adecuados para el uso racional no se logrará obtenerlo, y preservar los recursos acuíferos, ríos y lagos. 
 
Señaló que en la actual administración se han iniciado acciones tendientes a reducir los estragos de la carencia del 
agua. Entre ellas, se atiende los problemas de abatimiento de algunos acuíferos y “se está garantizando que 
grandes ciudades, con problemas de estrés, cuenten con abastecimiento suficiente”. 
 
El director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), José Luis Luege, destacó que en el diagnóstico de la 
agenda 2030 se confirma la caída de la disponibilidad del agua, se muestra la proyección de la brecha entre la 
oferta y la demanda si no se instrumentan acciones y se ratifica que en la actualidad 15 por ciento del líquido 
utilizado “es obtenido por métodos no sustentables, lo que afecta a nuestros acuíferos y disminuye la 
disponibilidad natural de nuestros ecosistemas”. 
 
 
 
 
Subraya que el negocio más jugoso es la compra de gasolina en el extranjero 
 

López Obrador acusa a Calderón de ceder contratos a Repsol 
por 25 mmdd 
 
Ciro Pérez Silva 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 15 
 
Andrés Manuel López Obrador acusó hoy al presidente Felipe Calderón “de estar metido en los negocios para 
otorgar a la empresa española Repsol contratos por 25 mil millones de dólares para la importación de gas, 
afectando con ello el interés público”. 
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El tabasqueño comentó que, sin embargo, “el contrato más jugoso” es el que han solapado los gobiernos de los 
partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN) para la compra de gasolina y diesel en el 
extranjero. “El gobierno no construye una sola refinería porque no le conviene, porque el negocio es comprar 
gasolina y diesel en el extranjero, es tan absurdo como producir naranjas e importar jugo de naranja. En 30 años 
no se ha construido una sola refinería. Hoy se importan 500 mil barriles de gas y diesel diarios a un costo de 20 
mil millones de dólares, cuando aquí podríamos estar produciendo esa gasolina”, dijo. 
 
López Obrador presentó ayer, en la unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM-X) su 
libro La mafia que se adueñó de México… y el 2012, ante un auditorio que resultó insuficiente para dar cabida a 
todos los estudiantes y trabajadores de esta casa de estudios que quisieron participar en el encuentro, quienes 
recibieron al ex candidato presidencial con porras, aplausos y el grito reiterado:”¡es un honor, luchar con 
Obrador!” 
 
Acompañado también por autoridades y profesores, entre ellos Federico Novelo, Alberto Padilla, Margarita 
Castillejos y Armando Bartra, estos últimos integrantes del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) que 
encabeza el tabasqueño, explicó a los estudiantes que el mencionado contrato que promovió Calderón era para que 
una empresa española, en cuyo territorio no se produce gas, comprara el insumo que sí produce la región de 
Camisea, en Perú. 
 
“Con la ayuda de políticos de izquierda y de derecha de España, que desempeñan un rol de conseguidores, el 
hidrocarburo se compra a precios bajos en la nación sudamericana para venderlo a precios elevados en nuestro 
país. En ese contrato tuvo que ver Calderón, al igual que en otros contratos millonarios para el usufructo de las 
industrias petrolera y eléctrica”. 
 
Recordó que en el Proyecto de Nación 2012, que dio a conocer el domingo, plantea la construcción de cinco 
refinerías, “porque, al triunfar el movimiento, no vamos a vender un solo barril de petróleo al extranjero. Lo 
vamos a procesar” en México, y después advirtió que apenas “ayer o antier, se presentó una propuesta de reforma 
para intentar nuevamente privatizar la industria petrolera en las áreas de refinación del petróleo, la petroquímica, 
los ductos y el transporte, como lo han pretendido desde hace ya 28 años”. 
 
A lo largo casi dos horas, López Obrador insistió en que los problemas nacionales, como la ola de violencia e 
inseguridad que prevalece en todo el país, la falta de empleo y espacios de estudio para los jóvenes, no se 
resolverán sino con un cambio en lo económico, político, social y cultural. 
 
Más tarde, a pregunta de los alumnos, respondió que no espera que se den reformas a la legislación electoral que 
garanticen un sufragio libre y un proceso limpio en 2012. “No nos hacemos ilusiones”, porque se enfrenta a una 
mafia del poder que controla y hasta es dueña de la mayor parte de los medios de comunicación”. 
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El aumento de la demanda se debe a cambios estructurales en la economía global, dice 
 

El mundo deberá acostumbrarse a alimentos caros, afirma el 
FMI 
Tomará años que la oferta llegue a satisfacer la demanda, prevé 
 
Advierte el organismo sobre mayor escasez mundial de insumos claves para la producción, como tierra, agua y 
energía 
 
Roberto González Amador 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 24 
 
El elevado costo de la comida llegó para quedarse. “El mundo quizá deba acostumbrarse a alimentos caros”, 
aseguró el Fondo Monetario Internacional (FMI). Las alzas de los últimos nueve meses obedecen en buena parte a 
factores transitorios, como las alteraciones climatológicas, pero el aumento de la demanda de alimentos “se debe 
ante todo a cambios estructurales irreversibles en la economía mundial”, aseguró. 
 
En todo caso, la solución a partir de una mayor oferta de granos y otros productos alimenticios no debe esperarse 
pronto, consideró el organismo, y afirmó que hay una relación entre el alza en la factura de la comida y las 
tensiones políticas de las últimas semanas en países del Medio Oriente y el norte de África. 
 
“Cabe esperar que a la larga el aumento de la oferta reaccione, como ha hecho en otros periodos, ante los nuevos 
precios y alivie las presiones en los mercados de alimentos, pero esta reacción tomará años, no meses”, indicó. 
 
Además del tiempo que habrá que esperar para que la oferta de alimentos llegue a satisfacer la demanda creciente, 
dice el FMI, se suma la posibilidad de una mayor escasez mundial de insumos claves para la producción, como 
tierra, agua y energía, “que quizá podría contrarrestarse con tecnología y mejores rendimientos de los cultivos”. 
 
Los precios de los alimentos se dispararon a partir del segundo semestre de 2010. La tendencia siguió en los 
primeros meses de este año. El costo de los cereales básicos prácticamente duplicó al de hace una década, lo 
mismo que ha ocurrido con las carnes y los aceites comestibles. “Las alzas pueden haber contribuido al malestar 
social en Medio Oriente y norte de África”, apuntó. 
 
Las noticias del alza en el costo de la comida son malas para los consumidores, pero peores para los pobres y los 
consumidores en las economías en desarrollo, añadió el organismo en un reporte publicado este mes. El mundo se 
acostumbró a alimentos relativamente baratos en los años ochenta y noventa del siglo anterior, cuando los precios, 
ajustados según la inflación para tener su valor real, eran más bajos que durante los años de la gran depresión de 
finales de los veinte y treinta. 
 
Desde comienzos de este siglo los precios han subido, salvo un periodo breve durante la crisis financiera de 2008 y 
2009, “y eso apunta a que se trata de una tendencia y no de una situación pasajera”. 
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La tendencia alcista, consideró el FMI, puede deberse sobre todo a que los consumidores en los países en 
desarrollo están enriqueciendo y cambiando su dieta: recurren más a alimentos de alto contenido proteínico como 
carne, lácteos, aceites comestibles, frutas y verduras y pescado. En todos estos casos, cuanto más gana la gente, 
mayor es la demanda de estos alimentos, mientras el consumo de cereales es más lento o incluso negativo. Sin 
embargo, los cereales son utilizados para engordar el ganado, lo que hace crecer la demanda aunque disminuya el 
consumo humano. 
 
“Esto incrementa la demanda de recursos agrícolas escasos. Por ejemplo, quizá se dediquen más hectáreas al 
pastoreo que a la siembra, y más cultivos a la alimentación de animales. Por eso las economías en desarrollo 
representan unos tres cuartos del crecimiento total de la demanda mundial de los principales cultivos desde 
inicios de la década de 2000”. 
 
Está también el tema de los combustibles, como otro de los factores que han influido en los mercados de alimentos 
en la última década, comentó el FMI. En 2010 la producción de etanol –que se añade a la gasolina automotriz para 
reducir las emisiones de gases de efecto invernadero—absorbió alrededor de 15 por ciento de la producción 
mundial de maíz, según el organismo. Otros cultivos empleados para biocombustibles son la caña de azúcar, la 
almendra de palma y la colza. 
 
Los altos precios del petróleo también inciden en el costo de los alimentos de manera directa, porque se utiliza en 
la producción de insumos, como fertilizantes, y en todo el ciclo de producción, desde la siembra hasta la 
distribución. 
 
Hay otros factores que enlista el organismo. En los últimos diez años, la productividad mundial (volumen por 
hectárea) ha disminuido en el caso del arroz y el trigo y se ha estancado en las del maíz y la soya. 
 
 
 
 
Entre los acuerdos está evitar “poner en riesgo la viabilidad de los operativos” anticrimen 
 

Medios de comunicación firmarán pacto sobre cobertura de la 
violencia del narco 
Se plantean no convertirse en “voceros involuntarios” de traficantes de drogas 
Convocados por Televisa y Tv Azteca, signarán un documento hoy 
No entrevistar a delincuentes, ofrecen 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de marzo de 2011, p. 12 
 
Una treintena de medios de comunicación convocados por Televisa y Televisión Azteca firmarán hoy un acuerdo 
para “no difundir información que ponga en riesgo la viabilidad de los operativos contra el crimen organizado”, 
“dimensionar adecuadamente la información”, evitar convertirse en “voceros involuntarios” del narcotráfico y no 
entrevistar delincuentes. 
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De acuerdo con el proyecto, titulado “Acuerdo para la cobertura informativa de la violencia del crimen 
organizado”, los participantes también se obligan a aplicar “criterios editoriales” para dejar en claro que “la 
violencia es producto de los criminales”, quienes “han propagado el terror y amenazan ya en algunos lugares del 
país las libertades fundamentales de la sociedad”. 
 
Además, se manifestarán en favor de limitar la difusión de imágenes y fotografías de “violencia y terrorismo”, 
“impedir que los delincuentes o presuntos delincuentes se conviertan en víctimas o héroes públicos, y omitir y 
desechar información que provenga del crimen organizado con propósitos propagandísticos”, al tiempo de 
“abstenernos de entrevistar a miembros de las organizaciones del crimen cuando exista sentencia condenatoria en 
su contra”. 
 
Los firmantes del acuerdo son además parte del consejo consultivo de Iniciativa México, presentada en junio 
pasado. 
 
Esa iniciativa busca, según sus promotores, “rescatar al México dinámico y emprendedor, así como reconocer y 
exaltar los esfuerzos de las personas que, con sus iniciativas, trabajan por el México que todos queremos”. 
 
La ceremonia de presentación de estos “compromisos editoriales” se realizará en el Museo Nacional de 
Antropología y, aunque en principio se habló de la asistencia del presidente Felipe Calderón o del secretario de 
Gobernación, Francisco Blake, hasta anoche las agendas de ambos sólo mencionaban una gira de trabajo por 
Nuevo León. 
 
En varias ocasiones Calderón se ha quejado del manejo de la prensa a la información relacionada con la 
delincuencia. 
 
Un ejemplo de lo anterior ocurrió en febrero de 2010, en Mérida, Yucatán, cuando el jefe del Ejecutivo criticó que 
los medios difundían gratis mantas de criminales, mientras a cualquier empresario o al gobierno “nos cuesta 
varios millones de pesos pagar una primera plana”. 
 
Seis meses después, en los Diálogos por la Seguridad, el Presidente reconoció que su estrategia de comunicación 
no ha sido “lo fuerte” de Los Pinos, porque había deficiencias, por lo cual se propuso “reparar el barco”. 
 
Mencionó que en su gobierno “no hemos sabido explicar qué estamos haciendo, por qué lo estamos haciendo, qué 
es lo que estamos viendo en nuestro alrededor. No tenemos tampoco el control de la información estatal”. 
 
El martes pasado, Calderón se reunió con los directivos de medios de comunicación que participan en Iniciativa 
México. 
 
Se informó que en el encuentro privado, los concesionarios de las televisoras y demás integrantes de este proyecto 
le hicieron saber los detalles de los nuevos criterios con base en los cuales realizarán ahora sus noticiarios. 
 
En el texto de seis cuartillas, de carácter “confidencial”, el cual fue actualizado la semana pasada, según fuentes 
consultadas por este diario, se incluyen algunas acciones de protección a periodistas, como no firmar las notas 
relacionadas con la delincuencia organizada, realizar coberturas conjuntas y no hacer reportes en vivo desde las 
zonas más violentas. 
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Los protocolos y medidas particulares para la seguridad de los periodistas deberán ser definidas por cada medio 
de comunicación. 
 
El acuerdo parte del diagnóstico de que México es “uno de los países más riesgosos para ejercer el periodismo y la 
libertad de prensa” (sic) y que, ante ello, “no podemos ser simples observadores, limitados a registrar 
acríticamente la violencia que proviene del crimen organizado”. 
 
Protección a periodistas 
 
De concretarse la aplicación de este acuerdo, habría una vía paralela de “protección a periodistas”, ya que desde 
diciembre pasado, la administración federal, por conducto de la Secretaría de Gobernación, instaló un comité de 
protección a los comunicadores, el cual tiene avances incipientes y hasta el momento se desconoce quiénes 
representarán al gremio periodístico. 
 
El subsecretario de Asuntos Jurídicos de Gobernación, Felipe de Jesús Zamora, aseveró que la administración 
federal no sugerirá ni impondrá criterios para la custodia de comunicadores o los criterios de contenidos de 
programas o noticiarios. 
 
Los firmantes del acuerdo, en tanto, subrayan en diversos párrafos que la responsabilidad de este combate a la 
delincuencia recae en los órganos de gobierno del Estado mexicano, aunque los medios “tenemos la encomienda 
de actuar con profesionalismo y de preguntarnos sobre las implicaciones potenciales que tiene el manejo de la 
información”. 
 
Piden los firmantes dar “elementos contextuales” porque, insisten, puede haber el riesgo de convertirnos en 
instrumentos involuntarios de la propaganda del crimen organizado. 
 
El proyecto de acuerdo incluye diversos elementos con definiciones breves e ideas sujetas a la interpretación de los 
propios concesionarios de radio y televisión o de los directivos de medios impresos. Por ejemplo: “mostrar la 
información de estos temas de acuerdo a su importancia”. 
 
Al final del decálogo de “criterios editoriales”, subtitulado “No interferir en el combate a la delincuencia”, 
menciona: 
 
“Los medios no debemos difundir información que ponga en riesgo la viabilidad de las acciones y los operativos 
contra el crimen organizado o que comprometa la vida de quienes combaten a la delincuencia o a sus familias, 
como son policías, fuerzas armadas, investigadores, jueces y cualquier otra autoridad vinculada a la seguridad y 
justicia”. 
 
Quienes elaboraron el documento base del acuerdo consideran que deben definir cuándo, cómo y cuántas veces se 
deben publicar las imágenes y fotografías de actos de violencia y terrorismo. Respecto de las responsabilidades de 
cada parte, sugieren atribuirlas explícitamente; es decir, si bien subrayan que se deben “consignar” los excesos de 
las acciones de Estado, es necesario “contribuir a reforzar la percepción social de que el crimen no paga”. 
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Así, el decálogo de los criterios es: tomar postura en contra de la violencia y “enfatizar el impacto negativo que 
tiene en la población”; dimensionar adecuadamente la información, esto es, mostrar la misma “de acuerdo a su 
importancia”; atribuir responsabilidades explícitamente; no prejuzgar culpabilidades; no convertirse en vocero del 
crimen e impedir que sus integrantes se conviertan en víctimas o héroes públicos, “ya que esto les ayuda a 
construir una imagen favorable ante la población, a convertir en tolerables sus acciones e, incluso, a ser limitados”, 
y cuidar a las víctimas y a los menores de edad. 
 
Además, alentar la participación y la denuncia ciudadana; proteger a los periodistas; solidarizarse ante cualquier 
amenaza o acción contra reporteros y medios, y no interferir en el combate a la delincuencia. 
 
 
 
 
 

Astillero 
 
Frustradón 
Obama declara fracaso 
Estado (de ánimo) fallido 
IFE, consejería Televisa 
 
Julio Hernández López 
  
No había recibido hasta ahora Felipe Calderón un golpe tan devastador co-mo el que por partida doble le asestó 
este martes Barack Obama a través de CNN. Con matices, pero el presidente de Estados Unidos calificó a su 
presunto aliado mexicano como un personaje frustrado a causa de la derrota que está sufriendo en su guerra” 
contra el narcotráfico. El dato mayor es que, a juicio del estadunidense, en México los cárteles de las drogas se han 
fortalecido, lo que sin duda alguna es una declaratoria de fracaso del comandante Calderón, que ya va para los 40 
mil muertos y tiene el país deshecho a cuenta de un empecinamiento bélico que, a ojos del gerente político del país 
centralmente consumidor, no ha producido decaimiento o merma en los entes productores e introductores de la 
mercancía estupefaciente sino, por el contrario, su robustecimiento: los narcos que vos matáis, gozan de buena 
salud. 
 
Pero, además de esa desacreditación rotunda, Obama emitió un preocupante diagnóstico relacionado con la salud 
mental o, cuando menos, con los ánimos con que un hombre público ha de emprender diariamente sus tareas y 
confrontar los problemas correspondientes a su función: frustrado, es decir, insatisfecho, malogrado, fallido, es 
como se sentiría el panista michoacano ante los resultados de la cruzada sangrienta que torpemente ha conducido 
a lo largo del país. La referencia a esos decaimientos de espíritu (y sus contrapartes, los arrebatos combustibles) 
ha estado en algunas de las indagaciones que la Casa Blanca ha encargado a sus agentes en México, deseosos los 
espías extranjeros de conocer la mejor forma de explotar a favor de sus intereses las intemperancias del licenciado 
Calderón. 
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Los dardos obámicos se inscriben en un momento incierto de las relaciones entre México y Estados Unidos. 
Despechado (es decir, frustrado) porque el embajador de la nación vecina informaba a su matriz lo que pensaba 
que convenía a los intereses de quien lo había nombrado diplomático interventor, el ocupante de Los Pinos desató 
una campaña de desgaste y repudio a Carlos Pascual, pasando por las relaciones personales de éste con una dama 
cuyo padre es de acentuada militancia priísta, específicamente salinista, y llegando a la insólita circunstancia de 
pedir al jefe del embajador que lo retirara, pues su trabajo era indeseado, casi nulo, a juicio del político mexicano 
citado a comparecer ante la superioridad a causa del asesinato de un agente en San Luis Potosí. 
 
Tan descompuesto se ha visto el ánimo del citado Calderón, pretendiendo reducir a lo personal lo que a fin de 
cuentas es un asunto institucional, que en el radar de lo increíble ha aparecido Vicente Fox hablando casi como 
estadista si se le contrasta con los berrinches felipillos; no solamente insiste el filósofo de San Cristóbal Ranch en 
la desproporción y el inevitable fracaso de la dizque “guerra” contra el narcotráfico, sino incluso menciona que lo 
dicho o escrito por el embajador Pascual no está alejado de la realidad. En tales escenarios revueltos corre incluso 
la versión de que Washington podría tardarse meses en designar sustituto de Pascual, el embajador dimitente que, 
sin embargo, sigue trabajando en el Paseo de la Reforma del Distrito Federal, con un subordinado como encargado 
del despacho, justamente el redactor y responsable de varios de los cables cuyo contenido, dado a conocer por 
Wikileaks mediante La Jornada en varios casos, fue el causante del enredo en las alturas que ha dejado a Calderón 
frustrado y con el sello imperial en la frente de haber fracasado en su sangrienta “guerra” contra el narcotráfico, 
por la cual aún le esperan otros terribles juicios, históricos cuando menos. 
 
Astillas 
 
Jesús Zambrano ha dejado su curul para dedicarse plenamente a la presidencia del PRD. Su primera aduana está 
en el estado de México, con la consulta dominical para decidir sobre alianzas con el PAN. Para una siguiente etapa, 
Chucho 2 ha llamado a López Obrador a “construir la unidad de la izquierda juntos” y conseguir que haya un solo 
candidato de esa formación... Luis Felipe Bravo Mena, por su parte, convoca a “blindar” la mencionada encuesta 
contra las acometidas peñanietistas que, según dice, pretenderán adulterar los resultados para impedir la alianza, 
aunque en realidad ese blindaje debió establecerse desde la convocatoria, que abre la puerta a que cualquier 
ciudadano pueda votar para decidir el curso del PAN y el PRD en el estado de México... El PRI, por su parte, ha 
presentado su alianza sin consulta, engarzando al tricolor al Verde Dólar Ecologista y al NuElba Alianza, conocido 
éste como Panal. En la instalación de la alianza formada alrededor del candidato que Peña Nieto designe, Kid 
Moreira se hizo acompañar ni más ni menos que por el Niño Verde, Jorge Emilio González, y el ex boxeador 
conocido como Jorge Kahwagi. No se informó si el acto aquí reseñado era para inducir o para espantar el voto... Y, 
para completar el cuadro mexiquense, los obispos de las 11 diócesis de la entidad han llamado a votar en las 
próximas elecciones, el 3 de julio. El distinguido Onésimo Cepeda no dijo que por sus cuates del PRI ni nada por el 
estilo... Vuelta al lugar del crimen (¿por repetir?): el IFE recibió el pasado 21 a los titulares de los tres poderes de la 
Unión, entre ellos al ocupante del Ejecutivo, al que maniobras varias de ese IFE le permitieron hacerse del cargo 
hasta ahora tan impugnado. Confortado por tales presencias, el gerente del instituto, Leonardo Valdés Zurita, se 
botó la puntada de decir que así quedaba conjurado el fantasma de 2006. Por su parte, el visitante Calderón 
exhortó a que ya se nombre a los titulares de las tres consejerías (que desde hace largo rato están vacías porque los 
principales partidos no se ponen de acuerdo en los términos del reparto de ese botín). Según eso, tan augusta 
incitación ha movilizado de nuevo las maquinarias partidistas, que se aprestan a impulsar la misma historia, 
comenzando por el aferramiento a que Televisa cuente con un asiento en el IFE, que ocuparía Arely Gómez 
González... ¡Hasta mañana! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Ciudad Perdida 
 
Oropeza pinta su raya con Jesús Zambrano 
Posible rebelión en varios estados por el resultado de la elección 
 
Miguel Ángel Velázquez 
 
Seguramente porque así conviene a sus intereses, hay grupos, o mejor dicho tribus perredistas, que tratan de 
colgarse del movimiento que encabeza Andrés Manuel López Obrador, aunque saben, a ciencia y conciencia, que el 
líder de Morena decidió apartarse de cualquier movimiento dentro del PRD nacional y que no tiene representación 
formal dentro de la organización. 
 
No hace mucho, en la sede del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), un importante grupo de 
dirigentes de Izquierda Democrática Nacional (IDN), entre los que no se encontraba René Bejarano, acudió a 
conversar con López Obrador, y allí quedó en claro que la organización que se ha formado en los tres años 
recientes, en los que López Obrador ha recorrido constantemente el país, municipio por municipio, nada tiene que 
ver con el PRD. 
 
De cualquier forma, en el sol azteca del DF, que dirige Manuel Oropeza, y que es parte de la propia IDN, pero que 
además, aun en contra de ciertas manifestaciones de René Bejarano que no favorecen a un acuerdo con AMLO, ha 
mantenido su postura favorable a la organización del tabasqueño, se advierte que en la elección del fin de semana 
pasada en el PRD nacional no se resolvieron las contradicciones que han ido menoscabando la organización. 
 
La crítica de Oropeza va directamente contra Jesús Zambrano y Nueva Izquierda, pero no deja de señalar al 
partido en conjunto, es decir, a quienes están en la dirección, y habla, desde la militancia capitalina, de un 
rompimiento que aparentemente es inevitable, aunque este líder está consciente de que en la cúpula del PRD 
nacional, también se hallan los miembros de la corriente en la que él milita. 
 
La posibilidad de una rebelión de líderes de varios estados de la República por el resultado de la elección pasada 
va tomando forma, y una de esas expresiones es la de Oropeza que, según propias declaraciones, sin escindirse del 
PRD ni del IDN, marca su raya y se pronuncia por apoyar el trabajo de López Obrador. 
 
Es necesario advertir que en esa decisión el líder capitalino de los amarillos cumple con una demanda de la 
militancia en la capital, que no está de acuerdo con el camino del organismo dentro de la política interna ni con su 
trabajo hacia el país, por lo que la dirigencia no podía permanecer omisa. 
 
Se cumplen horas definitorias para el PRD. Ya no es importante si la consulta que se hará el domingo se apellida sí 
o no; el nombre que lleva esa práctica para esta organización en la capital sigue siendo el mismo: ignominia, 
abandono de principios, humillación, y frente a ello, la rebelión como posible puerta de salida. 
 
Manuel Oropeza no lo dice, pero parece que condena el acuerdo que tiene a los chuchos en la presidencia de los 
amarillos, acuerdo en el que participaron, aunque sea para la votación bufa que se dio en el consejo nacional 
pasado, los miembros de su corriente, porque es muy posible que para él aquel trasnochado argumento de la lucha 
desde dentro no es más que una forma de cubrir las complicidades. 
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Y lo más importante, sus declaraciones señalan, de igual manera, que Morena no está ligado a ninguna de las 
expresiones que ahora mandan en el PRD, por lo que echa por tierra el planteamiento que ha nacido por mérito de 
algunos observadores, de que la IDN de Bejarano está comprometida con el Movimiento de Regeneración 
Nacional. La iguana, como dicen algunos, masca de otro lado. 
 
De pasadita 
 
Si alguien supone que eso del reparto de puestos burocráticos a los cuates o a los incondicionales nada más se da 
en los partidos de la izquierda, está totalmente equivocado. Basta echarle un ojo al PAN en esta ciudad, y su 
lideresa en la ALDF, Mariana Gómez del Campo, parienta de Felipe Calderón, quien a su favor insertó en la 
nómina del gobierno federal al coordinador de la delegación del programa Oportunidades en el DF, César Iván 
Rodríguez, y a Marco Antonio Jasso en representación de la Secretaría de Desarrollo Social en esta capital. 
 
Los puestos resultan claves para las intenciones de la señora que pretende lanzarse como candidata al Gobierno 
del DF, pero, aunque usted no lo crea, hay otros panistas que se han inconformado, y buscan amarrarle las manos 
a doña Mariana y sacar de las nóminas a los operadores de la que hoy es diputada local. El asunto ya llegó a Los 
Pinos, ¿para bien o para mal?, seguramente para mal. Aguas con esa guerra. 
 
ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 
 
 
 

PRD: fin de un ciclo 
 
Adolfo Sánchez Rebolledo 
 
El PRD no se partió en pedazos, pero la división permanece y de alguna manera se institucionaliza. La elección de 
Jesús Zambrano y Dolores Padierna no es un acto de unidad, sino de sobrevivencia elemental de los grandes 
grupos de poder internos de cara al largo y accidentado camino hacia la sucesión de 2012. Se conjuró la fractura 
orgánica, pero siguen sin resolverse las controversias políticas fundamentales. Se puso a salvo la existencia del 
partido como aparato”, esto es, como una organización cuya permanencia legal, sin duda importante, se ha 
convertido en un fin en sí mismo por cuanto posibilita la realización de la agenda particular de sus 
“administradores”, pero sigue en el aire el tema capital del qué hacer y con quién hacerlo. 
 
En otras palabras, está en juego la existencia del partido como un conjunto articulado de medios y fines, de ideas y 
propuestas, capaces de elaborar y transmitir a la sociedad en su conjunto una alternativa de izquierda que 
trascienda la individualidad o los intereses inmediatos, parciales, de quienes la sostienen. Las llamadas 
“corrientes”, que se pensaron como antídoto contra las inercias del partido centralizado y monocolor, caudillista, 
se transformaron en feudos permanentes, en parcelas de poder para la negociación interna de los cargos públicos 
y partidistas, y acabaron por rendirse al pragmatismo y otras formas de oportunismo que erosionan el debate 
democrático en sus filas a costa de magnificar la adjetivación, el maniqueísmo o la vacuidad discursiva. Ese ciclo, 
al parecer, está completamente agotado, pues donde no hay, propiamente hablando, discusión ideológica la 
identidad se esfuma y todo se reduce a la pugna táctica, aritmética, por el control de los órganos de dirección, a la 
gesticulación hacia fuera y a la disputa interna, pero el horizonte se pierde. No puede sorprender que las 
resoluciones se reduzcan a simples prohibiciones para amarrar las manos al adversario y no, como sería lógico, 
acuerdos positivos para avanzar en un curso definido de acción. 
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Un ejemplo: el Consejo Nacional aprobó rechazar las alianzas con el PAN para las elecciones presidenciales en 
2012, pero siguió adelante en lo que respecta a las estatales, incluida la del estado de México, sin explicar a nadie, 
menos a los ciudadanos, la incoherencia (o el oportunismo) que está implícita en esa doble vía. Pero hay más. 
¿Cómo es posible que el Consejo Nacional del mayor partido creado por la izquierda mexicana omita toda 
referencia política al acto fundador del Movimiento de Regeneración Nacional y la presentación del proyecto 
alternativo de nación en las mismas fechas, considerando, además, que entre los nuevos dirigentes partidistas se 
hallan varios promotores de la candidatura de Andrés Manuel López Obrador? ¿Hasta qué punto resistirá la 
cuerda perredista que la elección del candidato se trate como una cuestión de personalidades al margen o por 
encima de los planteamientos o las propuestas que se requieren para resolver los problemas del país? 
 
Se dirá que esa desidia ante la realidad no es nueva. Sin embargo, la gran diferencia es que hoy el centro de 
gravedad de la política de izquierda se ha deslizado fuera del PRD, y ése es un hecho político de la mayor 
importancia que de ninguna manera debiera subestimarse, pues plantea una agenda nueva para hoy y para el 
futuro. 
 
Para todo fin práctico, aunque los resultados se verán después de 2012, el movimiento encabezado por Andrés 
Manuel López Obrador NO es un partido, pero en la práctica actúa como si lo fuera (por su identificación con 
ciertos principios, causas, fines), aunque si se quiere muy diferente a los otros. Surgido para competir en las 
elecciones presidenciales del año próximo, el movimiento lopezobradorista se concibe como parte de un proceso 
que no se agota ni comienza en las urnas, sino que habrá de proseguir hasta lograr las transformaciones que 
México requiere. (Al respecto, abro un paréntesis, creo que la izquierda tiene ante sí la tarea teórica y práctica de 
superar la idea de partido que ha prevalecido hasta hoy, pero sería insensato oponer “el movimiento” al partido, 
así, en general, como se hace también con la movilización popular frente a la acción parlamentaria.) Por lo pronto, 
el Movimiento de Regeneración Nacional ha presentado un proyecto radical que busca establecer el rumbo del 
país más allá de 2012. Y eso, en el erial que es la política nacional, partidista o no, es algo digno de subrayarse y de 
discutirse, pues un proyecto es siempre una idea que se somete a la revisión para ser mejorado, enriquecido o 
rechazado por sus destinatarios. Habrá que leer el texto completo que fue la base de la presentación de Andrés 
Manuel para opinar o criticar con conocimiento de causa, pero, insisto, el solo hecho de que un movimiento haya 
tomado el toro por los cuernos es altamente positivo. 
 
Por lo pronto, se advierte que López Obrador no ha llamado a la desbandada de quienes comparten en los partidos 
sus mismas posiciones, pero sí exige fidelidad a una plataforma mínima que es la base de sus alianzas y eso, por 
fuerza, tendrá efectos sobre la correlación de fuerzas dentro de la izquierda, en especial en el partido donde 
todavía milita, aunque haya pedido licencia. 
 
En los días próximos asistiremos a un segundo capítulo de la crisis del PRD: la consulta acordada con el PAN para 
coaligarse en el estado de México. Los resultados son previsibles; las consecuencias también. ¿Quién gana? 
 
El diputado panista Javier Corral ha estado advirtiendo que los priístas del estado de México están llamando a 
participar en la consulta del 27 de marzo sobre la alianza del PAN y el PRD. Sugiere, él y otros políticos, que Peña 
Nieto está tan atemorizado de dicha alianza que la consigna a sus correligionarios es que voten No. Como se trata 
de una consulta ciudadana, no se puede impedir que voten todos los mexiquenses, sean del partido que sea o sin 
partido. 
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Un razonamiento simplista sería que si una acción es mala para mis enemigos entonces es buena para mí, y 
viceversa. De tal razonamiento desprenden, panistas y perredistas, que si la alianza es mala para el PRI 
gobernante, es buena para la oposición en su conjunto. Lo que no cuestionan los blanquiazules ni los del sol azteca 
son el significado y las consecuencias de la propuesta de la alianza. 
 
Evitar que el PRI gane la gubernatura en la entidad mexiquense, aliándose con el enemigo (bajo la tonta máxima 
de que los enemigos de mis enemigos son mis amigos), es engordar el caldo a Felipe Calderón y al PAN, pues el 
PRD, así como está y bajo la dirección de Chucho II, no ganaría la gubernatura este año ni mucho menos la 
Presidencia del país el año entrante. 
 
Si el resultado de la consulta es favorable a la alianza, el PRD, muy especialmente, terminará de desprestigiarse 
ante los millones de mexicanos que quisieran verlo como una alternativa de izquierda o de centro izquierda; si es 
en contra, casi seguro que el tricolor seguirá gobernando y Peña Nieto saldría un poco más fortalecido de lo que 
está ahora. En este segundo escenario, el PRD también pierde, pero por partida doble: 1) por haber querido hacer 
alianza con el PAN y 2) por haber perdido la posibilidad de hacerla, gracias a la consulta abierta a todos los 
ciudadanos y a los “perversos priístas” que participen en ella para sabotearla –como diría Corral. 
 
En teoría, si no gana la alianza como resultado de la consulta, Encinas sería el candidato del sol azteca. No conozco 
suficientemente la intención del voto en el estado de México, pero me temo que el PRD solo no le ganaría al PRI, 
por lo menos esto es lo que piensan los perredistas pro alianza, y algo sabrán, pues son oportunistas, pero no 
tontos ni desinformados. 
 
Como veo las cosas, el amarillo con negro perderá en todos los casos, y si buscamos culpables, encontraremos que 
éstos fueron (o serán) los chuchos y los promotores de la alianza con el PAN y/o con Calderón que antes estaban 
con López Obrador. 
 
Quiero dejar constancia de que, como estudioso de la política, no creo en los políticos puros ni me atrevería a 
pedirles que fueran tan consecuentes en sus ideas y simpatías políticas como podemos ser los intelectuales que 
hemos evitado ser cooptados por el poder. Pero, como en todo, hay límites razonables y relativos para la acción, y 
también prioridades cuando se trata de tomar decisiones que afectan a terceros. La prioridad que han escogido los 
de Nueva Izquierda (alias chuchos) es conservarse en el podercito de sus cargos partidarios y en el reparto de 
candidaturas de mayoría y de representación proporcional en las elecciones. Otra cosa sería si hubieran escogido 
hacer de su partido una gran organización opositora y de izquierda, o centro izquierda, que la distinga de las 
demás. 
 
Tan perdieron la brújula por sus ansias de poder, de podercito, en realidad, que no han podido (o querido) 
distinguir la casi identidad de intereses que defienden el PAN y el PRI ni oponerse a ambos por igual. Peor aún: 
son convenientemente amnésicos. Quieren olvidar que tanto el PRI como el PAN les robaron la Presidencia de la 
República en 1988 y en 2006. ¿Qué diría su sicoanalista, si lo tuvieran? ¿Les diagnosticaría una especie de 
síndrome de Estocolmo o simplemente masoquismo? 
 
Observo una paradoja muy curiosa en los chuchos: ven y aprecian para sí mismos el poder del aparato partidario, 
pero no el de sus adversarios. Me explico mejor: usaron el aparato del partido y su fuerza en el Consejo Nacional 
para ganar en la renovación de la dirección del PRD, pero se resisten a ver el mismo uso en el gobierno de 
Calderón. 
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Parecen pensar que éste, por sus errores múltiples y obvios, está debilitado y que, por lo mismo, el PRI podría 
ganar la elección presidencial de 2012. Como el tricolor ha venido fortaleciéndose en los últimos años, después de 
haber pasado a ser la tercera fuerza electoral en 2006, apoyan al “débil” en el Edomex para evitar que el fuerte se 
fortalezca todavía más. En sus fantasías construyeron un escenario en el que, debilitado el PRI y su posible 
candidato mexiquense, ellos competirían por la Presidencia con un PAN también debilitado, y tendrían mayores 
probabilidades de ganarle. Sin embargo, el peso del aparato y los recursos del gobierno federal y de sus bien 
pagados aliados en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación bien pueden ser usados para evitar 
que el PRI y el PRD puedan ganar. Las experiencias del 88 y de 2006 no pueden ni deben olvidarse. 
 
El poder es el poder y se usa cuando y como sea necesario. Lo que está en juego, habré de insistir, no es sólo que el 
PAN continué gobernando, sino que el régimen político que consolidó Salinas, y que han usufructuado Zedillo y 
los panistas, pueda cambiar por otro, distinto al neoliberal-tecnocrático y entreguista que tan contentos tiene a 
Estados Unidos y a los grandes empresarios en nuestro país. Esto es lo que no parecen haber entendido los 
chuchos, razón por la cual, en lugar de fortalecer su partido han preferido ser socios minoritarios del poder a como 
dé lugar. O tal vez sí lo han entendido y por eso han querido ser aliados del PAN: algo les tocará en el reparto de 
utilidades. 
 
http://rodriguezaraujo.unam.mx 




